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de tropa profesional para las Fuerzas Armadas (5479-02) (se aprueba 
en particular)….................................................................................................

Proyecto de ley, en segundo trámite constitucional, que modifica el Có-
digo del Trabajo para resguardar derecho a igualdad en las remunera-
ciones (4356-13) (se aprueba en general).....................................................

VI. TIEMPO DE VOTACIONES:

Nueva institucionalidad para Programa País de Eficiencia Energética. 
Proyecto de acuerdo (S 1084-12) (Se aprueba)...........................................

Bono de invierno y aguinaldos para beneficiarios de pensiones mínimas 
de AFP. Proyecto de acuerdo (S 1064-12) (se aprueba)............................

VII. INCIDENTES:

Peticiones de oficios (se anuncia su envío).......................................................
Solicitud a  Ferrocarriles de información sobre políticas de empleo y de re-
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Oficios (observaciones del Senador señor Navarro)..................................
Situación de industria textil Bellavista Oveja Tomé. Oficio (observacio-

nes del Senador señor Navarro).....................................................................
Programas de apoyo a pescadores de Región del Biobío. Oficios (obser-

vaciones del Senador señor Navarro)...........................................................
Pago de impuesto territorial por predios forestales. Oficios (observacio-

nes del Senador señor Navarro).....................................................................
Inquietud por planes de empleo y becas en Región del Biobío. Oficios 

(observaciones del Senador señor Navarro)................................................
Autorización de inversión estatal en áreas carentes de interés para pri-

vados. Oficios (observaciones del Senador señor Navarro).....................

DOCUMENTOS DE LA CUENTA (Véanse en www.senado.cl):

1.-  Proyecto de ley, en segundo trámite constitucional, que incrementa tran-
sitoriamente incentivo tributario a inversión en activo fijo de micro, pe-
queña y mediana empresa (5734-26).

2.-  Proyecto de ley, en segundo trámite constitucional, que sanciona acoso 
sexual de menores, pornografía infantil y posesión de material pornográ-
fico infantil (5837-07).

https://www.senado.cl/appsenado/templates/tramitacion/index.php
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3.-  Proyecto de ley, en segundo trámite constitucional, que exige consenti-
miento de la madre para reconocimiento de paternidad de hijos de filia-
ción no matrimonial (5706-18 y 5812-18).

4.-  Proyecto de acuerdo, en segundo trámite constitucional, que aprueba 
Acuerdo Marco sobre cooperación en materia de seguridad regional entre 
Estados Partes del MERCOSUR, Bolivia, Chile, Ecuador, Perú y Vene-
zuela (5884-10).

5.-  Proyecto de ley, en tercer trámite constitucional, que tipifica conducta de 
maltrato o crueldad con los animales (3327-12).

6.-  Proyecto de ley, en trámite de Comisión Mixta, sobre operación de em-
balses frente a alertas y emergencias de crecidas, y otras medidas que 
indica (5081-15).

7.-  Informe de la Comisión de Constitución, Legislación, Justicia y Regla-
mento recaído en el proyecto que fortalece y perfecciona jurisdicción tri-
butaria y aduanera (3139-05).

8.- Segundo informe de la Comisión de Hacienda recaído en el proyecto que 
fortalece y perfecciona jurisdicción tributaria y aduanera (3139-05).

9.-  Informe de la Comisión de Gobierno, Descentralización y Regionaliza-
ción recaído en el proyecto que modifica la ley Nº 18.695, Orgánica Cons-
titucional de Municipalidades, en lo relativo a exigencia de haber cursado 
enseñanza media para ser candidato a alcalde (5901-06).

10.-  Nuevo primer informe de la Comisión de Gobierno, Descentralización 
y Regionalización recaído en el proyecto que modifica diversos cuerpos 
legales en materia de Modernización Municipal (3768-06).

11.-  Informe de la Comisión de Transportes y Telecomunicaciones recaído en 
el proyecto de acuerdo mediante el cual se solicita a S. E. la Presidenta de 
la República que se modifique el DS. Nº 38, que reglamenta el transporte 
remunerado de escolares, con el objeto de establecer requisitos especiales 
para transporte en zonas interurbanas (S 1086-12).

12.-  Informe de la Comisión de Intereses Marítimos, Pesca y Acuicultura re-
caído en el proyecto de acuerdo por medio del cual se solicita al Subsecre-
tario de Pesca que adopte medidas de publicidad respecto de convocato-
rias y actas de sesiones del Consejo Nacional de Pesca, así como relativas 
a resumen de informes técnicos que la entidad utiliza en la adopción de 
sus decisiones (S 1060-12).

13.-  Moción de los Senadores señores Muñoz Aburto, Escalona y Letelier, con 
la que inician un proyecto que modifica la Ley Orgánica Constitucional 
de Municipalidades, con el objeto de regular acciones publicitarias insti-
tucionales (5973-06).

14.-  Proyecto de acuerdo de los Senadores señores Navarro y Ávila, mediante 
el cual solicitan que los Ministros de Relaciones Exteriores y del Trabajo 
y Previsión Social promuevan la suscripción del Convenio 94 de la Orga-
nización Internacional del Trabajo ( S 1088-12).
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15.-  Petición del señor Manuel Baquedano y otros, mediante la cual solicitan 
el pronunciamiento del Senado respecto de si ha o no lugar la admisión 
de acciones judiciales en contra del señor Ministro de Transportes y Te-
lecomunicaciones, don René Cortázar Sanz (S 1089-02).



1527SESIÓN 36ª, EN MARTES 15 DE JULIO DE 2008

VERSIÓN TAQUIGRÁFICA

II. APERTURA DE LA SESIÓN

—Se abrió la sesión a las 16:24, en pre-
sencia de 20 señores Senadores.

El señor ZALDÍVAR , don Adolfo (Presi-
dente).- En el nombre de Dios, se abre la se-
sión.

III. TRAMITACIÓN DE ACTAS

El señor ZALDÍVAR , don Adolfo (Pre-
sidente).- Las actas de las sesiones 34ª y 35ª, 
ordinarias, en 8 y 9 de julio del año en curso, 
respectivamente, se encuentran en Secretaría a 
disposición de los señores Senadores, hasta la 
sesión próxima, para su aprobación.

IV. CUENTA

El señor ZALDÍVAR , don Adolfo (Presi-
dente).- Se va a dar cuenta de los asuntos que 
han llegado a Secretaría.

El señor ALLIENDE (Prosecretario).- Las 
siguientes son las comunicaciones recibidas:

Mensajes

Trece de Su Excelencia la Presidenta de la 
República:

Con los siete primeros retira la urgencia y 
la hace presente nuevamente, con el carácter 
de “suma”, respecto de los siguientes asuntos:

1.- Proyecto de ley que regula el lobby (bo-
letín Nº 3.407-07).

2.- Proyecto de reforma de la Carta, en se-
gundo trámite constitucional, en materia de 
gobierno y administración regional (boletín 
N° 3.436-07).

3.- Proyecto de acuerdo, en segundo trá-

I. ASISTENCIA

Asistieron los señores:

—Alvear Valenzuela, Soledad
—Arancibia Reyes, Jorge
—Ávila Contreras, Nelson 
—Bianchi Chelech, Carlos
—Cantero Ojeda, Carlos
—Coloma Correa, Juan Antonio
—Escalona Medina, Camilo
—Flores Labra, Fernando
—Frei Ruiz-Tagle, Eduardo
—García Ruminot, José
—Gazmuri Mujica, Jaime
—Gómez Urrutia, José Antonio
—Horvath Kiss, Antonio
—Kuschel Silva, Carlos 
—Larraín Fernández, Hernán
—Letelier Morel, Juan Pablo
—Longueira Montes, Pablo
—Matthei Fornet, Evelyn
—Muñoz Aburto, Pedro
—Navarro Brain, Alejandro
—Novoa Vásquez, Jovino
—Núñez Muñoz, Ricardo
—Ominami Pascual, Carlos
—Orpis Bouchón, Jaime
—Pérez Varela, Victor
—Romero Pizarro, Sergio
—Sabag Castillo, Hosaín
—Vásquez Úbeda, Guillermo
—Zaldívar Larraín, Adolfo

Concurrieron, además, el Ministro de 
Defensa Nacional, señor José Goñi Carras-
co, y la Ministra Directora del Servicio Na-
cional de la Mujer, señora Laura Albornoz 
Pollmann.

Actuó de Secretario el señor Carlos 
Hoffmann Contreras, y de Prosecretario, el 
señor José Luis Alliende Leiva.



1528 DIARIO DE SESIONES DEL SENADO

mite constitucional, relativo a la “Convención 
Internacional para la Protección de todas las 
Personas contra las Desapariciones Forzadas” 
(boletín N° 5.500-10).

4.- Proyecto de ley, en segundo trámite 
constitucional, que establece medidas contra 
la discriminación (boletín N° 3.815-07).

5.- Proyecto de ley que crea el Ministerio 
de Seguridad Pública y el Servicio Nacional 
para la Prevención del Consumo y Tráfico de 
Drogas (boletín N° 4.248-06).

6.- Proyecto de ley, en segundo trámite 
constitucional, que transforma la Casa de Mo-
neda en sociedad anónima (boletín Nº 2.949-
05).

7.- Proyecto de ley, en segundo trámite 
constitucional, que establece normas sobre 
importación de mercancías (boletín N° 5.343-
01).

Con los seis siguientes retira la urgencia y 
la hace presente nuevamente, con el carácter 
de “simple”, respecto de las siguientes inicia-
tivas:

1.- Proyecto que establece nueva Ley Or-
gánica Constitucional de los Partidos Políticos 
(boletín N° 5.887-06).

2.- Proyecto de ley, iniciado en moción de 
los Senadores señora Matthei y señores Gar-
cía, Ominami, Boeninger y Foxley, sobre jue-
gos de azar ilícitos (boletín Nº 3.935-07).

3.- Proyecto de reforma constitucional, ini-
ciado en moción de los Senadores señora Al-
vear y señores Pizarro y Sabag, en lo relativo a 
la supervigilancia y control de armas (boletín 
N° 5.373-07).

4.- Proyecto, en segundo trámite constitu-
cional, que modifica la ley N° 19.885, referida 
a donaciones con beneficios tributarios (bole-
tín N° 5.315-05).

5.- Proyecto de ley, iniciado en moción de 
los Senadores señor Girardi, señora Matthei y 
señores Kuschel, Ominami y Ruiz-Esquide, 
sobre composición nutricional de los alimen-
tos y su publicidad (boletín Nº 4.921-11).

6.- Proyecto, en trámite de Comisión Mixta, 

que modifica la ley N° 17.997, Orgánica Cons-
titucional del Tribunal Constitucional (boletín 
N° 4.059-07).

—Quedan retiradas las urgencias, se tie-
nen presentes las nuevas calificaciones y se 
manda agregar los documentos a sus ante-
cedentes.

Oficios

Seis de la Honorable Cámara de Diputados:
Con los cuatro primeros comunica que ha 

aprobado los siguientes asuntos:
1.- Proyecto de ley que incrementa transito-

riamente un incentivo tributario a la inversión 
en activo fijo de la micro, pequeña y mediana 
empresa (boletín N° 5.734-26) (con urgencia 
calificada de “simple”).

—Pasa a la Comisión de Hacienda.
2.- Proyecto de ley que sanciona el acoso 

sexual a menores, la pornografía infantil y la 
posesión de material pornográfico infantil (bo-
letín N° 5.837-07) (con urgencia calificada de 
“simple”).

3.- Proyecto de ley que exige consentimien-
to de la madre para el reconocimiento de pa-
ternidad de hijos de filiación no matrimonial 
(boletines números 5.706-18 y 5.812-18, re-
fundidos).

—Pasan a la Comisión de Constitución, 
Legislación, Justicia y Reglamento.

4.- Proyecto de acuerdo aprobatorio del 
Acuerdo Marco sobre cooperación en materia 
de seguridad regional entre los Estados Partes 
del MERCOSUR y las Repúblicas de Bolivia, 
Chile, Ecuador, Perú y Bolivariana de Vene-
zuela (boletín N° 5.884-10).

—Pasa a la Comisión de Relaciones Ex-
teriores.

Con el quinto informa que ha aprobado el 
proyecto de ley, iniciado en moción de los Se-
nadores señores Horvath, Stange, Valdés, Vega 
y Viera-Gallo, que tipifica la conducta de mal-
trato o crueldad con los animales (boletín N° 
3.327-12), con las enmiendas que indica.
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—Pasa a la Comisión de Medio Ambien-
te y Bienes Nacionales.

Con el último comunica que ha aprobado, 
con excepción de las normas que indica, las 
enmiendas propuestas por el Senado al pro-
yecto de ley sobre operación de embalses fren-
te a alertas y emergencias de crecidas y otras 
medidas que indica (boletín N° 5.081-15) (con 
urgencia calificada de “suma”), y remite la nó-
mina de los señores Diputados que integrarán 
la Comisión Mixta que deberá formarse.

—Se toma conocimiento y se designa a 
los señores Senadores miembros de la Co-
misión de Obras Públicas para que integren 
la referida Comisión Mixta.

Seis del Excelentísimo Tribunal Constitu-
cional:

Con el primero remite copia autorizada de 
la sentencia dictada en relación con el proyec-
to de ley sobre acceso a la información pública 
(boletín N° 3.773-06).

—Se toma conocimiento y se mandó co-
municar a Su Excelencia la Presidenta de la 
República.

Con los cuatro siguientes envía copia au-
torizada de requerimientos de inaplicabilidad 
por inconstitucionalidad formulados en contra 
de los artículos 32, inciso segundo, de la Ley 
Orgánica Constitucional de Municipalidades; 
61 del decreto con fuerza de ley N° 1, de 2006, 
que fija el texto refundido, coordinado y siste-
matizado de dicha Ley; 13 del decreto ley N° 
1.939, de 1977, y 2° de la ley N° 8.828.

—Se toma conocimiento y se remiten los 
antecedentes a la Comisión de Constitución, 
Legislación, Justicia y Reglamento.

Con el último acompaña copia autorizada 
de la sentencia recaída en la acción de inapli-
cabilidad por inconstitucionalidad formulada 
en contra del inciso tercero del artículo 474 del 
Código del Trabajo.

—Se toma conocimiento.
Cuatro del señor Ministro del Interior:
Con el primero contesta un oficio remitido 

en nombre del Senador señor Horvath, referi-

do al aumento de la dotación de efectivos de 
Carabineros y de la Policía de Investigaciones 
en la Undécima Región.

Con el segundo da respuesta a dos oficios 
cursados en nombre del Senador señor Rome-
ro, relativos a la construcción de una nueva 
Comisaría en la comuna de Quilpué y a la fac-
tibilidad de implementar el Plan Cuadrante en 
La Calera.

Con el tercero atiende un oficio enviado 
en nombre del Senador señor Frei, acerca de 
los antecedentes proporcionados por el Comi-
té Habitacional Polloico, de Osorno, respecto 
de la extensión de la red de alcantarillado de 
aguas servidas.

Con el último contesta un oficio expedido 
en nombre del Senador señor Cantero, sobre 
situación que afecta a don Herbert Rojas.

Del señor Ministro Secretario General de la 
Presidencia, mediante el cual da respuesta a un 
oficio remitido en nombre del Senador señor 
Navarro, vinculado al maltrato a los adultos 
mayores.

De la señora Ministra de Educación, con el 
que contesta un oficio enviado en nombre del 
Senador señor Romero, referido a la carrera de 
Criminalística impartida por la Universidad 
Tecnológica Metropolitana.

Del señor Ministro del Trabajo y Previsión 
Social, con el que responde un oficio dirigido 
en nombre del Senador señor Frei, concernien-
te a la preocupación manifestada por la Aso-
ciación Gremial de Pensionados Marítimos 
Portuarios de Iquique en relación con los com-
promisos adquiridos en el Programa de Des-
vinculación Laboral.

Cinco del señor Ministro de Obras Públi-
cas:

Con los dos primeros da respuesta a dos 
oficios cursados en nombre del Senador señor 
Espina, atinentes a la reparación de los puentes 
Pichapinga y Molusco, en la comuna de Meli-
peuco, y a la instalación de señalética y cons-
trucción de una pasarela en el cruce carretero 
que une las poblaciones Los Volcanes y Lagos 
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de Chile, en la comuna de Traiguén.
Con los dos siguientes atiende sendos ofi-

cios remitidos en nombre del Senador señor 
Romero, tocantes a la suspensión del tránsito 
vehicular por el puente Hualquén, comuna de 
La Ligua, y al Proyecto de Concesión Variante 
Vespucio-El Salto-Kennedy.

Con el quinto contesta un oficio expedido 
en nombre del Senador señor Navarro, acerca 
de la implementación, financiamiento y licita-
ción de la rotonda Bonilla y de la situación del 
puente viejo Andalién.

Dos de la señora Ministra de Vivienda y Ur-
banismo:

Con el primero da respuesta a un oficio en-
viado en nombre del Senador señor Espina, 
referido a problema que afecta a don Hernán 
Sanhueza.

Con el segundo responde un oficio cursado 
en nombre del Senador señor Larraín, relativo 
a los deudores hipotecarios del Programa PET 
de Linares.

Del señor Subsecretario del Interior subro-
gante, mediante el cual contesta un oficio re-
mitido en nombre del Senador señor Kuschel, 
relacionado con la regularización de los reco-
rridos de las barcazas que atienden las zonas 
de Ayacara, Loyola, Chumeldén y Casa de Pie-
dra.

De la señora Subsecretaria de Desarro-
llo Regional y Administrativo, con el que da 
respuesta a un oficio expedido en nombre del 
Senador señor Horvath, sobre financiamiento 
para implementar un liceo con educación me-
dia en la localidad de La Junta, Región de Ai-
sén.

Del señor Subsecretario de Redes Asisten-
ciales, con el que atiende un oficio cursado en 
nombre del Senador señor Núñez, acerca de la 
dotación de médicos del Hospital de Huasco.

Del señor Subsecretario de Transportes, con 
el que responde un oficio enviado en nombre 
del Senador señor Allamand, relativo a situa-
ción de aislamiento en la zona del lago Mai-
hue.

Del señor Director Nacional de Pesca, con 
el que contesta un oficio dirigido en nombre 
del Senador señor Navarro, respecto de los 
planes de administración de las especies en 
riesgo.

Del señor Jefe de Gabinete del señor Mi-
nistro del Interior, mediante el cual responde 
un oficio remitido en nombre del Senador se-
ñor Kuschel, concerniente al estado de avance 
de los procesos de investigación sobre catorce 
personas desaparecidas.

Del señor Director General de Aguas subro-
gante, con el que da respuesta a un oficio ex-
pedido en nombre del Senador señor Navarro, 
referido al proyecto Alto Maipú, de la Empre-
sa Gener.

Del señor Secretario General de Carabine-
ros de Chile, con el que atiende un oficio en-
viado en nombre del Senador señor Ávila, to-
cante a la reacción policial ante una marcha de 
pescadores artesanales de San Antonio.

Del señor Director General de Aeronáutica 
Civil, mediante el cual contesta un oficio diri-
gido en nombre del Senador señor Horvath, en 
cuanto a la precariedad del transporte aéreo en 
la zona austral.

De la señora Secretaria Ministerial de Salud 
de la Región de Los Lagos, con el que respon-
de un oficio remitido en nombre del Senador 
señor Allamand, atinente a problemas existen-
tes en el Hospital de Quilacahuín.

Del señor Director de la ONEMI de la Re-
gión de Valparaíso, con el que contesta un ofi-
cio cursado en nombre del Senador señor Na-
varro, sobre vertimiento de sustancias tóxicas 
en Ventanas.

Del señor Gerente General de la Empresa 
Nacional del Petróleo, con el que da respuesta 
a un oficio expedido en nombre del Senador 
señor Bianchi, acerca del estado de cuenta de 
las inversiones efectuadas por ENAP en el 
proyecto de exploración y explotación Lago 
Mercedes.

Del señor Presidente de la Junta Nacional 
de Bomberos, con el que responde un oficio 
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enviado en nombre del Senador señor Hor-
vath, concerniente a los requerimientos de la 
Segunda Compañía de Bomberos de La Junta.

—Quedan a disposición de los señores 
Senadores.

Informes

De la Comisión de Constitución, Legisla-
ción, Justicia y Reglamento y segundo infor-
me de la Comisión de Hacienda, recaídos en 
el proyecto de ley, en segundo trámite consti-
tucional, que fortalece y perfecciona la juris-
dicción tributaria (boletín N° 3.139-05) (con 
urgencia calificada de “suma”).

De la Comisión de Gobierno, Descentrali-
zación y Regionalización, recaído en el pro-
yecto, iniciado en moción de los Senadores se-
ñores Bianchi, García, Horvath, Muñoz Barra 
y Núñez, que modifica la ley N° 18.695, Or-
gánica Constitucional de Municipalidades, en 
lo relativo a la exigencia de haber cursado la 
enseñanza media para ser candidato a alcalde 
(boletín N° 5.901-06).

Nuevo primer informe de la Comisión de 
Gobierno, Descentralización y Regionaliza-
ción recaído en el proyecto de ley que modifica 
diversos cuerpos legales en materia de moder-
nización municipal (boletín Nº 3.768-06) (con 
urgencia calificada de “suma”).

—Quedan para tabla.
De la Comisión de Transportes y Telecomu-

nicaciones, recaído en un proyecto de acuerdo 
de los Senadores señores Naranjo y Muñoz 
Aburto mediante el cual solicitan a Su Exce-
lencia la Presidenta de la República modificar 
el decreto supremo N° 38, que reglamenta el 
transporte remunerado de escolares estable-
ciendo requisitos especiales para el transporte 
en zonas interurbanas (boletín N° S 1.086-12).

De la Comisión de Intereses Marítimos, 
Pesca y Acuicultura, recaídos en el proyecto 
de acuerdo de los Senadores señores Navarro y 
Vásquez, por medio del cual solicitan al señor 
Subsecretario de Pesca que se adopten medi-
das de publicidad acerca de las convocatorias 

y actas de las sesiones del Consejo Nacional 
de Pesca, así como respecto del resumen de 
los informes técnicos que la entidad utiliza en 
la adopción de sus decisiones (boletín N° S 
1.060-12).

—Quedan para el Tiempo de Votaciones 
de la próxima sesión ordinaria.

Moción

De los Senadores señores Muñoz Aburto, 
Escalona y Letelier, con la que inician un pro-
yecto que modifica la Ley Orgánica Constitu-
cional de Municipalidades con el objeto de re-
gular las acciones publicitarias institucionales 
(boletín N° 5.973-06).

—Pasa a la Comisión de Gobierno, Des-
centralización y Regionalización.

Proyecto de acuerdo

De los Senadores señores Navarro y Ávila, 
mediante el cual solicitan que los Ministros de 
Relaciones Exteriores y del Trabajo y Previ-
sión Social promuevan la suscripción del Con-
venio 94, de la Organización Internacional del 
Trabajo (boletín N° S 1.088-12).

—Pasa a la Comisión de Trabajo y Pre-
visión Social.

Solicitud de permiso constitucional

Del Senador señor Flores, para ausentarse 
del país a contar del 16 de julio del año en cur-
so.

—Se accede.
Asimismo, ha llegado a la Mesa una peti-

ción del señor Manuel Baquedano y otros, me-
diante la cual, de conformidad con lo dispuesto 
en el número 2) del artículo 53 de la Consti-
tución Política de la República, se solicita el 
pronunciamiento del Senado respecto de si ha 
o no lugar la admisión de acciones judiciales 
en contra del Ministro de Transportes y Tele-
comunicaciones, don René Cortázar Sanz (bo-
letín N° S 1.089-02). 
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—Pasa a la Comisión de Constitución, 
Legislación, Justicia y Reglamento y a la de 
Medio Ambiente y Bienes Nacionales.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Terminada la Cuenta.

ADMISIBILIDAD DE ACCIONES 
JUDICIALES CONTRA  MINISTRO DE 

TRANSPORTES. PROCEDIMIENTO

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Señores Senadores, con relación al  
último punto de la Cuenta, en el cual se solicita 
el pronunciamiento de la Corporación respec-
to de si ha o no lugar la admisión de acciones 
judiciales en contra del Ministro de Transpor-
tes y Telecomunicaciones, quiero precisar lo 
siguiente.

La presentación, efectuada por un grupo de 
ciudadanos, se halla plenamente garantizada 
por el derecho de petición e incide nada menos 
que en una atribución exclusiva del Senado, 
consagrada en el número 2) del artículo 53 de 
la Carta Fundamental.

En el fondo, estamos frente a una verdadera 
petición de desafuero o, si se quiere, de un an-
tejuicio para poder iniciar una acción judicial 
en contra de un Secretario de Estado.

Tal situación se encuentra normada en los 
artículos 198 y siguientes del Reglamento de 
la Corporación.

La Mesa ha analizado el tema con bastante 
detención y, considerando que la próxima se-
mana se halla destinada al trabajo en Regio-
nes, concluyó que en el plazo de 15 días a que 
se refiere el citado precepto no se alcanzaría a 
emitir informe sobre el particular. Igualmen-
te, y a pesar de que la misma norma consigna 
que los antecedentes se deben remitir solo a la 
Comisión de Constitución, resolvió enviarlos 
también a la de Medio Ambiente y Bienes Na-
cionales, por tratarse de una materia propia de 
su competencia.

El Reglamento establece todos los trámites 
del procedimiento que ha de seguirse en estos 

casos, el cual es similar al contemplado para 
las acusaciones constitucionales, salvo que en 
aquel la cuestión no puede pasar a la Sala sino 
una vez informada por las Comisiones perti-
nentes, que en esta oportunidad lo son las de 
Constitución y de Medio Ambiente. 

A las sesiones en que el Senado trate esta 
materia se debe citar especialmente al Ministro 
afectado, quien tiene derecho a usar de la pala-
bra para contestar. 

Cumplido lo anterior, cualquier Senador 
puede pedir que el asunto vuelva a Comisión.

En atención a que, al contrario de lo que 
ocurre en otros temas, en este prácticamente 
no existe jurisprudencia, quiero sugerir a Sus 
Señorías que facultemos al señor Secretario 
para que en la próxima sesión -cuando la soli-
citud ya se hallará en estudio en Comisiones- 
nos proponga un procedimiento específico al 
cual atenernos. 

Nos encontramos ante el ejercicio de un 
derecho ciudadano que no es menor y, en esa 
perspectiva, considero prudente reglar bien 
los pasos a seguir y que los tiempos se hallen 
orientados en ese sentido.

Por lo tanto, pido la anuencia de la Sala para 
que en la próxima sesión el señor Secretario 
nos plantee un proyecto de tramitación y para 
aumentar el plazo de 15 a 30 días -contados 
desde hoy-, a fin de que las dos Comisiones 
alcancen a evacuar sus respectivos informes.

El señor GÓMEZ.- Pido la palabra.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Puede hacer uso de ella, Su Señoría.
El señor GÓMEZ.- Señor Presidente, para 

los efectos de la tramitación, sería conveniente 
que también se tomara en cuenta el parecer de 
la Secretaría de la Comisión de Constitución. 

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Pre-
sidente).- No hay problema en considerar el 
criterio de ese órgano, señor Senador, pero la 
Mesa quiere entregar su opinión, y es lo que se 
ha planteado.

Entonces, si no hay objeción, las Comi-
siones de Constitución y de Medio Ambiente 
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tendrán 30 días para evacuar sus respectivos 
informes y en la próxima sesión el señor Se-
cretario propondrá a la Sala un proyecto de 
tramitación que la misma Comisión de Consti-
tución podrá complementar.

—Así se acuerda.
El señor GÓMEZ.- ¿Ya fue distribuido el 

documento que contiene la solicitud, señor 
Presidente?

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- No, señor Senador. Llegó ayer, lo es-
tudié y hubo que darle curso de inmediato. Por 
eso se acordó enviarlo a la Comisión de Cons-
titución y también a la Medio Ambiente, como 
paso previo al análisis por la Sala.

En todo caso, de inmediato se entregará co-
pia de los antecedentes a cada uno de los seño-
res Senadores.

El señor GÓMEZ.- Gracias. 
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Tiene la palabra el Honorable señor 
Navarro.

El señor NAVARRO.- Señor Presidente, 
la solicitud mediante la cual se recaba nues-
tro pronunciamiento reviste gran urgencia y 
temo que ella se diluya debido a los plazos del 
procedimiento para su tramitación. Como Su 
Señoría bien indicó, la próxima semana es re-
gional. 

Por eso, quiero saber si se va a establecer 
una fecha tope para que el Senado emita su pa-
recer, considerando que la petición aborda as-
pectos directamente relacionados con la salud 
de 6 millones de personas.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Perdón, señor Senador, no le escuché 
bien. ¿Sugiere aumentar el plazo?

El señor NAVARRO.- No, señor Presiden-
te: reducirlo, acortarlo.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Lo que pasa es que las Comisiones 
no van a poder sesionar ni en los 7 días de 
la semana regional ni en los que restan de la 
actual. Por lo tanto, nos encontramos frente a 
un problema material, pues dichos órganos no 

alcanzarían a terminar su labor dentro de 15 
días, los que comienzan a contarse desde hoy. 
Además, ese es un plazo reglamentario, que 
como tal no nos empece.

El señor NAVARRO.- Conforme.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Tiene la palabra el Honorable señor 
Vásquez.

El señor VÁSQUEZ.- Señor Presidente, us-
ted me va a excusar, pero difiero de la interpre-
tación de la Mesa.

El número 2) del ex artículo 49 de la Cons-
titución (hoy 53) consagra, como atribución 
exclusiva del Senado, “Decidir si ha o no lu-
gar la admisión de las acciones judiciales que 
cualquier persona pretenda iniciar en contra de 
algún Ministro de Estado”.

Por lo tanto, a menos que haya entendido 
mal, lo que se solicita a esta Corporación es 
autorización para iniciar una acción judicial.

En realidad, el número 2) tiene que ver, se-
gún la correcta interpretación de la norma, con 
la admisión de la o las acciones judiciales que 
se pretenda interponer en contra de un Minis-
tro de Estado. 

En ese sentido, si bien no es dable exigir 
el libelo mismo, lo mínimo que la presenta-
ción debe contener, al tenor central del artícu-
lo 254 del Código de Procedimiento Civil, es 
la acción judicial que se piensa entablar; los 
fundamentos de hecho y de derecho básico en 
que se funda, y la petición que se formula, por 
lo menos en carácter general. De lo contrario, 
estaríamos decidiendo sobre la posibilidad de 
demandar a un Ministro de Estado porque al-
guien se siente afectado por tal o cual cosa y 
punto.

Esa no es la facultad que nos otorga el nú-
mero 2) del artículo 53 de la Constitución. 

Por consiguiente, si la solicitud que llegó 
al Senado no contuviera tales antecedentes, yo 
no estaría dispuesto a aprobarla. 

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- De eso se trata precisamente, señor 
Senador. Esta Corporación, en su conjunto, 
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debe calificar la procedencia o improcedencia 
de la presentación. No me corresponde a mí 
hacerlo. 

Formulada una solicitud ejerciéndose el de-
recho de petición, no cabe sino que el Senado 
se pronuncie sobre ella. Y ahí se verá. Su jui-
cio podrá coincidir con el mío o el mío con el 
suyo. No sé. Pero lo que no podemos hacer es 
desechar a priori un requerimiento. 

Tiene la palabra la Honorable señora Al-
vear.

La señora ALVEAR.- Señor Presidente,  en 
relación con el procedimiento que se debe se-
guir respecto del desafuero de los Ministros de 
Estado, a que Su Señoría hizo mención, debo 
recordar que el número 2) del artículo 53 de la 
Constitución, señala que es atribución exclusi-
va del Senado “Decidir si ha o no lugar la ad-
misión de las acciones judiciales que cualquier 
persona pretenda iniciar en contra de algún 
Ministro de Estado, con motivo de los perjui-
cios que pueda haber sufrido injustamente por 
acto de éste en el desempeño de su cargo;”.

De otro lado, el Reglamento de nuestra 
Corporación en lo referente a la actual situa-
ción, establece el siguiente procedimiento con 
absoluta claridad: “Cuando una persona pre-
tenda iniciar  una acción judicial en contra 
de un Ministro de Estado en conformidad al 
número 2) del artículo 49 de la Constitución 
Política,” -eso dice el Reglamento, pero es el 
53- “se remitirán los antecedentes a la Comi-
sión de Constitución, Legislación, Justicia y 
Reglamento, para que informe dentro de quin-
ce días.”.

A continuación, los artículos 199 a 204, dis-
ponen, con absoluta claridad, la forma en que 
el Senado deberá tratar una cuestión de esta 
naturaleza. 

Por esa razón, señor Presidente, en relación 
con lo establecido en el número 2) del artículo 
53 de la Constitución, relativo a las acciones 
judiciales en contra de los Ministros de Estado, 
pido que los antecedentes pasen a la Comisión 
de Constitución, Legislación y Justicia, según 

lo preceptuado en los artículos 198 a 204 del 
Reglamento del Senado.

Por otra parte, señor Presidente, los artícu-
los 7º y 8º de la Carta Fundamental se refieren 
de manera muy nítida a esto. El primero dice: 
“Los órganos del Estado actúan válidamente 
previa investidura regular de sus integrantes, 
dentro de su competencia y en la forma que 
prescriba la ley.”. 

O sea, una norma constitucional y el Regla-
mento del Senado fijan un procedimiento para 
una situación como esta.

En consecuencia, solicito que el asunto 
vaya a la Comisión de Constitución, Legisla-
ción, Justicia y Reglamento.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Eso fue precisamente lo que se acor-
dó, señora Senadora.

El señor ORPIS.- Ya pasó.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Así es.
Ocurre que la solicitud presenta una espe-

cificidad relacionada con el medioambiente. 
Y dada la sensibilidad existente sobre el par-
ticular,  la Mesa estimó necesario que también 
haya un informe de la Comisión de Medio 
Ambiente.

Esa es la única particularidad. 
Nos ha parecido correcto proceder de esa 

forma. En mi opinión, es lo mejor para profun-
dizar en la materia. La Sala puede tener un me-
jor criterio, pues ella, en definitiva, va a decidir 
si ha lugar o no a la  petición.

La señora ALVEAR.- Pido la palabra.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- La tiene, la señora Senadora.
La señora ALVEAR.- Señor Presidente,  la-

mento discrepar de lo que Su Señoría señala.
Resulta absolutamente claro que la Comi-

sión de Constitución, Legislación y Justicia 
debe ocuparse del asunto. 

Invito a los Honorables colegas a leer los 
artículos pertinentes del Reglamento del Se-
nado -del 198 al 204-, porque ellos regulan 
en forma exacta todos los trámites por seguir 
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cuando se trata del desafuero de los Ministros 
de Estado. 

Lo que yo pido, señor Presidente, es que el 
proceso se lleve adelante de acuerdo con las 
normas de la Constitución y de nuestro Regla-
mento. 

Además, como miembro de la Comisión de 
Constitución, solicito dar cumplimiento a lo 
preceptuado en esos cuerpos normativos. No 
puede quedar al arbitrio de la Mesa tramitar el 
libelo a otra Comisión. No corresponde. 

La Comisión de Constitución, Legislación, 
Justicia y Reglamento tiene que resolver si 
procede la acusación o acción judicial que un 
grupo de particulares pretende entablar. Y en 
la Sala, naturalmente, se podrán escuchar to-
das las visiones y los distintos puntos de vista. 
Pero el Reglamento hay que aplicarlo.

El señor NAVARRO.- ¿Me permite, señor 
Presidente?

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Antes de dar la palabra al Senador Na-
varro, quiero precisar algo. 

Yo no sé si hemos estado en dos Salas dis-
tintas o hubo dos conversaciones diferentes. 

La Mesa propuso a la Sala un criterio y fue 
acordado.

Ahora, si algún señor Senador quiere revi-
sarlo, no hay  inconveniente.

Nosotros encontramos que lo propuesto era 
mejor. Dado que hemos tenido conocimiento 
del libelo acusatorio o de lo que se pretende 
hacer, pensamos que sería conveniente que hu-
biese un informe más en detalle -pues lo que 
abunda no daña- no solo de parte de la Comi-
sión de Constitución, sino también de la de 
Medio Ambiente.

Si se insiste en el asunto, voy a tener que 
poner en votación si se cambia el trámite.

Tiene la palabra el Senador señor Navarro.
El señor NAVARRO.- Señor Presidente, 

el acuerdo para enviar el asunto también a la 
Comisión de Medio Ambiente ya estaba toma-
do. Pero, como para revertirlo se requiere la 
unanimidad de la Sala, no estoy de acuerdo en 

otorgarla. 
Por el tenor del texto de la solicitud, se re-

quiere un informe especializado, pues la ac-
ción judicial que se pretende iniciar dice rela-
ción a un daño al medioambiente, a la salud. 
Por tanto, se necesitaría un informe adicional, 
no solo jurídico. Se trata de un derecho de los 
ciudadanos consagrado en la Carta Fundamen-
tal y que debe tramitarse conforme al Regla-
mento del Senado.

No sé si el informe de la Comisión de Cons-
titución abordará los temas de fondo. Si se 
quiere ver la juridicidad respecto a la acción 
presentada, está bien. Pero el fondo de la cues-
tión se refiere al incumplimiento en torno de 
un requisito esencial: el cuidado del medioam-
biente y de la salud.

En consecuencia, pido que el asunto sea 
visto por ambas Comisiones.

Reitero: como tiene que haber unanimidad 
para cambiar lo acordado, yo no la concedo.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Tiene la palabra el Senador señor Gar-
cía.

El señor GARCÍA.- Señor Presidente, de-
seo que todos tengamos claro de qué se trata. 

Entiendo que hablamos de una acción judi-
cial que anunció por la prensa -creo que el fin 
de semana anterior- el Senador señor Girardi. 
¿Nos referimos a ese libelo acusatorio o a otro 
presentado por un grupo de particulares, como 
señaló la Senadora señora Alvear?

El señor NAVARRO.- Así es.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Nos encontramos ante el derecho de 
petición que es sagrado para cualquier perso-
na. 

Desconozco si esa acción la comparte, ade-
más, el Senador señor Girardi. No es el caso.

Hemos recibido una solicitud, formulada 
en ejercicio de un derecho constitucional, de 
diversos ciudadanos que pretenden entablar 
acciones judiciales en contra de un Ministro de 
Estado. De acuerdo con la Constitución y el 
Reglamento del Senado,  corresponde que la 
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Sala se pronuncie si ha lugar a ella.
Hay un sistema establecido. Pero hemos 

considerado prudente que, además del informe 
de la Comisión de Constitución -que por cierto 
es el central-, y, debido a la especificidad de la 
materia -relativa al medioambiente-, se elabo-
re otro por la Comisión de Medio Ambiente. 
Se busca que con esos dos documentos la Sala 
cuente con más elementos de juicio para resol-
ver una situación bastante inédita. 

Actualmente, la ciudadanía exige partici-
par.

Si se insiste en que se revise el acuerdo que 
la Mesa entiende ya tomado, según lo señala 
el señor Secretario, no tengo inconveniente en 
que votemos.

La señora ALVEAR.- No,…
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Ya existe acuerdo.
La señora ALVEAR.-…señor Presidente, 

pedí la palabra antes de que se diera por apro-
bado.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Perfecto.

La señora ALVEAR.- Mis observaciones 
implican nada más que ajustarnos a las normas 
del Reglamento.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Pre-
sidente).- No tengo inconveniente en que la 
cuestión se decida por mayoría. Estamos fi-
jando un criterio. El de la Mesa postula que 
el informe sea lo más amplio posible. Legíti-
mamente puede haber una posición más res-
trictiva.

Se va a poner en votación.
El señor LARRAÍN.- Pido la palabra, señor 

Presidente.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- La tiene, Su Señoría.
El señor LARRAÍN.- Señor Presidente, por 

desgracia, no me encontraba en la Sala cuando 
se dio cuenta de la solicitud. Me acabo de inte-
riorizar de ella.

Al revisar el requerimiento, me perca-
to de que se trata de una solicitud relativa al 

medioambiente, pero originada en un reclamo 
en contra del Ministro de Transportes por los 
efectos contaminantes que habría producido la 
implementación del Transantiago. Si entendí 
bien, en eso consiste la acción de un grupo de 
ciudadanos. En tal sentido, se necesita el pro-
nunciamiento del Senado para que sea posible 
aplicar la Constitución en lo que dice relación 
a la responsabilidad civil de un Ministro de Es-
tado.

La Senadora señora Alvear tiene razón 
cuando sostiene que la materia en análisis ha 
de ser vista por la Comisión de Constitución, 
pues así lo manda el Reglamento.

Entiendo que la Mesa quiere que adicional-
mente haya un informe técnico.

Sería conveniente que dicho informe fuera 
solicitado por la Comisión de Constitución. 
Probablemente, también deba pronunciarse la 
de Transportes, dado el alcance de la acción 
judicial.

Quizá se debiera radicar el asunto en la Co-
misión de Constitución, y que esta demande de 
las de Medio Ambiente y de Transportes los 
antecedentes pertinentes. Tal vez sea la prime-
ra la que al final haga la presentación, confor-
me a lo preceptuado en el Reglamento.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Señores Senadores, debemos decidir 
el asunto. 

No encontré ningún precedente al respecto. 
Queremos ser lo más objetivos posible. 

Hoy existe gran sensibilidad acerca del 
medioambiente. Ha habido gran preocupación 
por este requerimiento. 

En ese entendido, más allá de lo que es-
tablece el Reglamento y siendo todavía más 
exigentes con nosotros mismos, hemos creí-
do prudente pedir su criterio a la Comisión de 
Medio Ambiente.

Ahora bien, por cierto que la de Constitu-
ción puede requerirlo a la de Transportes o a 
la de Salud.

Cuando se redactó la Carta de 1925 -la nor-
ma pertinente del Reglamento dice relación a 
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ella -, no existía Comisión de Medio Ambien-
te, pero hoy sí. 

En tal sentido, resulta más prudente que 
haya dos informes. Pero es un asunto absoluta-
mente opinable.

Se han planteado dos posiciones. Una es-
tricta, que postula que solo se pronuncie la Co-
misión de Constitución. Otra, la de la Mesa, 
que sostiene que, además, informe la de Medio 
Ambiente. También habría que aumentar el 
plazo de quince días.

Tenemos que definir una posición, a fin de 
que la Sala pueda resolver la materia.

Colocaré el asunto en votación.
Quienes estén de acuerdo en que haya un 

informe de la Comisión de Constitución y otro 
de la de Medio Ambiente; votan “Sí”. Los que 
consideren que solo debe emitir informe la Co-
misión de Constitución, “No”.

El señor GAZMURI.- Quiero fundamentar 
mi voto.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- No hay debate.

El señor GAZMURI.- Se trata del funda-
mento de voto y no de  debate.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Tiene la palabra el señor Secretario.

El señor HOFFMANN (Secretario Gene-
ral).- Señores Senadores, el artículo 79 del 
Reglamento dispone: “En el mismo acto de la 
Cuenta, el Presidente dará la tramitación que 
corresponda a estos negocios; pero si algún 
Comité pide que se cambie el trámite dispues-
to, la Sala resolverá de inmediato y sin discu-
sión.”.

El señor LETELIER.- Señor Presidente, 
¿me permite?

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- No existe otra solución.

El señor GAZMURI.- Si se pone en vota-
ción, hay derecho a fundamentar el voto.

El señor LETELIER.- Reglamentariamen-
te, se trata de otro momento.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Se otorgará la palabra a quienes de-

seen fundar su voto.
En votación.
—(Durante el fundamento de voto).
El señor GAZMURI.- Señor Presidente, en-

tiendo que, desde que se reinstaló el Senado, es 
la primera vez en que nos vemos obligados a 
dirimir un asunto de este tipo.

El señor HOFFMANN (Secretario Gene-
ral).- Segunda, señor Senador.

El señor GAZMURI.- Es la segunda oca-
sión. Por tanto, no hay precedentes acerca de 
la atribución que nos entrega la Constitución.

Ahora bien, interpreto el número 2) del ar-
tículo 53 de la Carta en el sentido de que el 
Senado no debe pronunciarse sobre la cuestión 
de fondo, que es la presentación que hará un 
ciudadano ante los tribunales. La atribución 
nuestra consiste en resolver si ha lugar al re-
clamo. No hemos de pronunciarnos acerca de 
la cuestión de fondo, sino respecto de la de 
forma. 

Desde ese punto de vista, me parece más 
razonable que la petición se envíe solo a la Co-
misión de Constitución.

Ahora si para mejor resolver, ese órgano téc-
nico requiere informe de otra Comisión, que lo 
pida. Pero, a mi entender, no se trata de que de-
bamos dar una opinión técnica o especializada 
-entre comillas- sobre el requerimiento de un 
particular, ya que este se presentaría, no ante el 
Senado, que carece de jurisdicción, sino ante 
la justicia, que es la que resolvería respecto del 
reclamo formulado por un ciudadano, o ciuda-
danos, como ocurre en este caso.

Por tanto, únicamente tenemos que referir-
nos más bien a las cuestiones de forma.

Insisto: si la Comisión de Constitución ne-
cesita mayores antecedentes, podrá requerir el 
auxilio de especialistas o de otros órganos téc-
nicos del Senado.

En tal sentido, estoy de acuerdo en que la 
solicitud se envíe solo a la Comisión de Cons-
titución.

Voto que no.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
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dente).- Tiene la palabra el Honorable señor 
Navarro.

El señor NAVARRO.- Señor Presidente, 
nos hallamos ante una Carta Fundamental que 
otorga un conjunto de facultades al Senado, al-
gunas de las cuales no desearía, pero las tiene. 
Y nuevamente ella nos obliga a transformar-
nos, al igual que en las acusaciones constitu-
cionales contra los Ministros, en un tribunal.

Por consiguiente, no es efectivo que el pro-
nunciamiento se refiera solo a cuestiones de 
forma.

A partir del artículo 198, el Reglamento de-
termina todo un procedimiento. Realizaremos 
un juicio. Nos corresponderá establecer clara-
mente cada uno de los cargos con que se acu-
sa al Ministro, acerca de los cuales tendremos 
que votar. La Comisión evacuará un informe; 
el Senado tomará conocimiento de la solicitud 
por medio de la relación que hará el Secretario; 
el Ministro afectado podrá defenderse por sí 
o representado por un abogado; terminado el 
procedimiento, se anunciará la votación para 
el Tiempo de Votaciones de primera hora de 
la sesión ordinaria siguiente. Por último -como 
señala el artículo 203 de nuestro Reglamento-, 
“El Senado se pronunciará por separado y por 
mayoría acerca de cada uno de los cargos que 
concrete el solicitante.”.

En definitiva, enfrentaremos un proceso de 
desafuero, igual al que se sigue en una corte de 
apelaciones contra cualquier parlamentario. Es 
decir, si procede o no el fuero ministerial. 

En cuanto a los cargos formulados, el Sena-
do deberá votar si corresponde autorizar o no 
el inicio de un proceso judicial en contra de un 
Ministro.

Por consiguiente, tocaremos el aspecto de 
fondo. Porque, si vamos a hacer una evalua-
ción de los cargos para determinar si es viable 
o no el inicio de acciones judiciales contra un 
Ministro, no podemos quedarnos solo en la 
forma jurídica. Ello nos obligará a ir al fondo. 
De allí que se requieren necesariamente infor-
mes técnicos. Y, en mi opinión, el de la Comi-

sión de Medio Ambiente y Bienes Nacionales 
es uno de los más relevantes.

De otro lado, anuncio a los señores Senado-
res que dicho órgano técnico acordó invitar a 
la Ministra del ramo y al Intendente de la Re-
gión Metropolitana para que informen sobre 
el nuevo plan de descontaminación propuesto, 
que constituye uno más entre tantos otros que, 
lamentablemente, han fracasado.

Por lo tanto, lo conoceremos.
Según los ciudadanos que hicieron la pre-

sentación de la solicitud al Senado no se ha 
dado cumplimiento al plan de descontami-
nación. En ella se dice que la contaminación 
daña gravemente el medio ambiente y la salud, 
y que el Ministerio del ramo no ha hecho uso 
de sus facultades para evitarla. 

En consecuencia, se requiere profundizar 
en cada uno de los cargos en las materias de 
fondo, no solo en las de forma.

Por tales motivos, estoy a favor de que tam-
bién informe sobre el particular la Comisión 
de Medio Ambiente.

Si la Comisión de Constitución requiere in-
forme de la de Transportes o de la de Salud, 
podrá solicitarlo.

Me inclino por no alterar el primer acuerdo 
de la Sala en orden a enviar la solicitud reci-
bida a las dos Comisiones mencionadas en un 
principio.

Voto que sí.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Tiene la palabra el Honorable señor 
Sabag.

El señor SABAG.- Señor Presidente, en mi 
opinión, debemos abocarnos a lo que la Cons-
titución y el Reglamento señalan.

Este último es muy claro en cuanto a que la 
petición efectuada por particulares debe ir a la 
Comisión de Constitución, Legislación, Justi-
cia y Reglamento para analizar su legalidad y 
constitucionalidad.

Entrar a cualquier otra consideración es me-
terse en el fondo. Y este debe ser conocido, sin 
duda alguna, por la justicia, en caso de que la 
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Comisión de Constitución y la Sala establez-
can que la solicitud formulada se ajusta a De-
recho.

Y nuestra votación también tiene que ajus-
tarse a Derecho.

La que tiene que ver esta materia es la Co-
misión de Constitución, Legislación, Justicia 
y Reglamento. Porque, ¿qué pasaría si le pedi-
mos a dos Comisiones que emitan su parecer y 
una dice que sí y la otra que no?

 
La Comisión de Constitución podría seña-

lar: “Le encuentro razón al particular”. Pero 
esa no es la manera en que debemos actuar; 
no se trata de determinar si es legítima o no la 
acusación que se hace. Tenemos que pronun-
ciarnos respecto de la legalidad, de la constitu-
cionalidad de la petición que se formula.

En ese aspecto, coincido plenamente con lo 
planteado por el Senador señor Gazmuri.

Y, por supuesto, voto en contra.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Tiene la palabra el Honorable señor 
Letelier, y luego, el Senador señor Novoa.

El señor LETELIER.- Señor Presidente, en 
primer término, el Reglamento del Senado es 
claro, tanto en su espíritu como en su letra.

Su artículo 198 establece, sin ambigüedad 
alguna, respecto de la situación referida al nu-
meral 2) del artículo 49 -actual artículo 53- de 
la Carta Fundamental, que “se remitirán los 
antecedentes a la Comisión de Constitución, 
Legislación, Justicia y Reglamento, para que 
informe dentro de quince días.”. Punto.

No es ambiguo.
En segundo lugar, sin entrar al mérito, en-

tiendo que los antecedentes presentados tienen 
que ver con que alguien ha sido afectado. Y si 
el daño posee algún ámbito de aplicación, es 
en la salud de la gente.

Por consiguiente, si uno quisiese llegar a 
argumentar que se modifica el Reglamento del 
Senado en este procedimiento tan excepciona-
lísimo que enfrentamos, en que las personas 
afirman haber sufrido injustamente por un acto 

referido a la salud, tendríamos que solicitar un 
informe específico en esa área.

Pero eso sería entrar en el fondo. Y, en 
cuanto a la forma, hay que atenerse a si existen 
perjuicios que ameriten llevar a cabo acciones 
judiciales. Y la Comisión que se encuentra en 
mejores condiciones para evaluar aquello -por 
eso nuestro Reglamento es tan sabio- es, ex-
clusivamente, la de Constitución, Legislación, 
Justicia y Reglamento.

A mi entender, en este tema debemos ape-
garnos a la legalidad, más allá del episodio en 
sí, de la causa. Porque mañana podrían iniciar-
se otras acciones; podría haber otras motiva-
ciones; podrían sentirse afectados los pescado-
res industriales, u otros.

Creo que en este tipo de trámites correspon-
de una calificación que tenga que ver con la 
legalidad, con la procedencia legal, y no con 
entrar al fondo del asunto.

Por eso, a mi juicio, la materia en cuestión 
debería ir solo a la Comisión de Constitución, 
Legislación, Justicia y Reglamento.

Voto en contra.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Tiene la palabra el Honorable señor 
Novoa.

El señor NOVOA.- Señor Presidente, la-
mento discrepar en esta oportunidad del crite-
rio de la Mesa, por lo siguiente.

Esta norma se halla establecida en beneficio 
de particulares. 

Un particular puede sentirse perjudicado y 
querer entablar una acción judicial contra un 
Ministro de Estado.

Lo único que debe hacer el Senado es, en un 
procedimiento rápido -el Reglamento señala 
que la Comisión evacuará el informe dentro de 
15 días-, señalar si ha o no lugar la admisión de 
acciones judiciales.Si acordamos enviar la so-
licitud de un particular a más de una Comisión, 
tendremos una cantidad de problemas respecto 
a los quince días  con que cuenta la Comisión 
de Constitución para informar, como dice el 
Reglamento. El particular es quien se vería 
afectado en su derecho; el que no tendría el 
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visto bueno para la demanda.
Debo hacer presente que el artículo 202 del 

Reglamento señala que una vez evacuado el 
informe este podría volver a Comisión.

Supongamos que se envíe la solicitud a dos 
o tres Comisiones. En ese caso, de alguna for-
ma estaríamos desprotegiendo los derechos de 
las personas que hayan sufrido un perjuicio, 
pues no se les permitiría ejercer con prontitud 
una acción ante los tribunales. La tardanza po-
dría ir en detrimento de esos particulares.

Por otra parte, a mí me parece que la opi-
nión de la Comisión de Constitución es muy 
importante. Pero la que va a resolver en defini-
tiva será la Sala, con todos los antecedentes de 
que se disponga.

Entonces, no considero pertinente, con el 
pretexto -aunque puede ser muy justificado- de 
que se afecta el medioambiente, o la salud de 
las personas, o a alguien que se vio perjudica-
do, por ejemplo, en virtud de una resolución 
del Ministerio de Agricultura, que debamos 
darle un trámite que, en definitiva, puede servir 
mucho para hacer una especie de juicio políti-
co, cuando en realidad ese no es el propósito.

Aquí se trata de un particular que ha sufrido 
perjuicios, que quiere demandar y que desea 
que los tribunales acojan su reclamo.

En tal sentido, nosotros como Senado de-
biéramos actuar lo más pronto posible. Hacer 
intervenir a más de una Comisión podría signi-
ficar una demora en la resolución que se dicte 
y, por consiguiente, un perjuicio para ese ciu-
dadano.

Voto que no.
El señor HOFFMANN (Secretario Gene-

ral).- ¿Algún señor Senador no ha emitido su 
voto?

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Terminada la votación.

El señor HOFFMANN (Secretario Gene-
ral).- Resultado de la votación: 13 votos por 
la afirmativa, 13 por la negativa y una abs-
tención.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Como se ha producido empate, debe 

repetirse la votación.
En votación.
El señor HOFFMANN (Secretario Gene-

ral).- ¿Algún señor Senador no ha emitido su 
voto?

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Terminada la votación.

—Se rechaza la proposición de la Mesa 
(12 votos contra 11, una abstención y un pa-
reo).

Votaron por la negativa la señora Alvear 
y los señores Arancibia, Ávila, Escalona, Gar-
cía, Gazmuri, Gómez, Larraín, Letelier, Mu-
ñoz Aburto, Novoa y Sabag.

Votaron por la afirmativa la señora 
Matthei y los señores Bianchi, Cantero, Co-
loma, Horvath, Longueira, Núñez, Ominami, 
Pérez Varela, Romero y Zaldívar.

Se abstuvo el señor Flores.
No votó, por estar pareado, el señor Vás-

quez.
El señor HOFFMANN (Secretario Gene-

ral).- La abstención se suma a la mayoría.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- En consecuencia, habrá un solo infor-
me: el de la Comisión de Constitución, Legis-
lación, Justicia y Reglamento.

Tiene la palabra el Senador señor Muñoz 
Aburto.

TRATAMIENTO DE MOCIONES DE 
DIPUTADOS Y DE SENADORES CON 

SIMILAR CONTENIDO

El señor MUÑOZ ABURTO.- Señor Presi-
dente, Honorables colegas, voy a referirme a 
un asunto de la Cuenta.

En octubre de 2007, con motivo de la trami-
tación de un proyecto de ley sobre publicacio-
nes en el Boletín Minero, diversos Senadores 
expresaron en esta Sala su molestia con rela-
ción a la autoría de las mociones y las dificul-
tades que, en tal sentido, se suscitan con la Cá-
mara de Diputados.

Ello vuelve a reiterarse en esta ocasión con 
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un proyecto de la Cuenta que sanciona el groo-
ming o ciberacoso infantil, materia que, jun-
to con el Honorable señor Naranjo, habíamos 
propuesto mucho antes de la que ahora nos lle-
ga de la otra rama legislativa.

Además, estimo que lo mismo ocurrirá con 
otras iniciativas, como la que establece la tui-
ción compartida de los hijos y, eventualmente, 
la que mejora los derechos para los pasajeros 
aéreos, las que, junto con otros señores Sena-
dores, hemos puesto en trámite y avanzan con 
diverso ritmo. 

Imagino que a todos los señores Senadores 
les ocurre lo mismo.

Por desgracia, no hemos arribado a una fór-
mula que evite estos problemas. Recuerdo que 
en esa ocasión se acordó plantear a la Cámara 
que primase la iniciativa más antigua. Como 
ignoro el resultado de dichas gestiones, quiero 
que se nos informe al respecto, aun cuando pa-
rece que ellas no han prosperado.

Por este motivo, con el objeto de atenuar el 
problema y ante la evidencia de que él conti-
núa repitiéndose, es conveniente esbozar una 
sugerencia recogida de una situación ya dada 
en esta Corporación con ocasión del trámite de 
diversas mociones sobre abigeato.

En ese caso, llegó al Senado un proyecto 
de la Cámara de Diputados y, por acuerdo de 
Comités, refrendado por la Sala en la sesión 
26ª, de la Legislatura 352, se resolvió refun-
dirlo con una moción patrocinada por diversos 
Senadores, entre los que recuerdo al Honora-
ble señor Romero.

No sé exactamente qué disposición -regla-
mentaria o legal- permitió proceder de esa for-
ma. Pudiera ser el artículo 79 del Reglamento. 
Considero que es una buena fórmula para su-
perar, al menos en parte, las actuales dificul-
tades, en tanto no surja un mecanismo mejor.

A mi juicio, estamos de acuerdo en que no 
se trata de vanidad personal, pues, más allá 
de la autoría, lo que importa es que las ideas 
legislativas que uno plantea prosperen. Pero, 
ciertamente, resulta molesto cuando tal tipo de 

situaciones ocurren con demasiada frecuencia.
Por lo anterior, señor Presidente, y en el 

entendido de que la cuestión seguirá presen-
tándose, solicito analizar alguna solución tanto 
para el asunto puntual del proyecto sobre el 
grooming como para lo general.

Al respecto hay dos posibilidades.
La primera, requerir un acuerdo de Comi-

tés, que sea ratificado por la Sala en una sesión 
próxima, para que, en lo sucesivo, se faculte al 
Presidente de una Comisión para refundir las 
mociones provenientes de la Cámara con pro-
yectos de los Senadores sobre la misma mate-
ria, especialmente cuando estos últimos hayan 
sido presentados con anterioridad.

La segunda sería, si se estimare que no se 
puede proceder en forma genérica, acordar que 
cada vez que se dé cuenta de mociones prove-
nientes de la Cámara de Diputados, el señor 
Secretario analice si hay iniciativas de Sena-
dores sobre el mismo asunto e informe de ello 
en la reunión de Comités, para que estos acuer-
den refundirlas. Esto deberá ser ratificado por 
la Sala.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Señor Senador, su propuesta me pare-
ce muy atingente y de mucho interés.

A mi juicio, ella debería ser vista en la 
próxima reunión de Comités, con el objeto de 
que resuelvan el camino por seguir.

Si le parece a la Sala, así se procederá.
Acordado.
Tiene la palabra el Honorable señor Omi-

nami.
El señor OMINAMI.- Señor Presidente,  

apoyo el planteamiento formulado por el Se-
nador Muñoz Aburto, pues me he visto enfren-
tado a una situación semejante.

Una iniciativa de la Cámara de Diputados 
exige el consentimiento de la madre para el 
reconocimiento de la paternidad de los hijos; 
y yo estoy por presentar en la Comisión de 
Constitución un proyecto que aborda este tipo 
de cuestiones. Se trata de cambios a la ley en 
materia de filiación. 
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Entonces, debiera existir un procedimiento, 
a fin de que se pueda dar curso a las mociones 
que se planteen en el Senado. 

Desde ese punto de vista, comparto plena-
mente lo señalado por el Honorable señor Mu-
ñoz Aburto.

Solicito a la Comisión de Constitución y 
a la Secretaría del Senado tomar cartas en el 
asunto.

SALUDO A COMISIÓN DE ASAMBLEA 
POPULAR NACIONAL DE CHINA

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- En nombre de la Sala, saludo a quienes 
integran la Comisión de la Asamblea Popular 
Nacional de China, que nos honran hoy día 
con su presencia en las tribunas: al Vicepre-
sidente de la Comisión de Asuntos Exteriores, 
señor Zheng Silin; al Vicepresidente de la Co-
misión de Asuntos Jurídicos, señor An Jian; al 
miembro de la Comisión de Asuntos Exterio-
res, señor Zhang Fusheng, y a la embajadora 
residente en Chile, señora Liu Yuqin.

A todos ellos expresamos nuestro más gran-
de aprecio.

—(Aplausos en la Sala y en tribunas).

——————

El señor LETELIER.- Pido la palabra.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Puede hacer uso de ella, Su Señoría.
El señor LETELIER.- Señor Presidente, al 

parecer no llegó a la Mesa la comunicación en-
viada por la Comisión de Obras Públicas en la 
que se solicita un nuevo plazo para presentar 
indicaciones al proyecto que sustituye el artí-
culo 119 del Código de Aguas, que se relacio-
na con una moción presentada por los Senado-
res señora Matthei y señor Pérez Varela.

Pedimos ampliarlo por una semana más, 
hasta el 28 de julio, a las 12.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Si no hay objeción, se accederá a ello.

—Así se acuerda.

V. ORDEN DEL DÍA

CREACIÓN DE PLANTA DE TROPA 
PROFESIONAL PARA FUERZAS

 ARMADAS

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Proyecto de ley, en segundo trámite 
constitucional, que crea una planta de tropa 
profesional para las Fuerzas Armadas, con se-
gundo informe de la Comisión de Defensa Na-
cional e informe de la Comisión de Hacienda y 
urgencia calificada de “simple”.

 —Los antecedentes sobre el proyecto 
(5479-02) figuran en los Diarios de Sesiones 
que se indican:

 Proyecto de ley:
 En segundo trámite, sesión 8ª, en 8 de 

abril de 2008.
 Informes de Comisión:
 Defensa Nacional, sesión 19ª, en 13 de 

mayo de 2008.
 Defensa Nacional (segundo), sesión 35ª, 

en 9 de julio de 2008.
 Hacienda, sesión 35ª, en 9 de julio de 

2008.
 Discusión:
Sesión 21ª, en 14 de mayo de 2008 (se 

aprueba en general).
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Tiene la palabra el señor Secretario.
El señor HOFFMANN (Secretario Gene-

ral).- El proyecto fue aprobado en general en 
sesión del día 14 de mayo recién pasado.

Las Comisiones de Defensa Nacional y de 
Hacienda dejan constancia, para los efectos re-
glamentarios, de que no fueron objeto de indi-
caciones ni de modificaciones los números 1) 
al 8) del artículo 1°; los artículos 3°, 6°, 7°, 8°, 
9° y 11 permanentes, y los artículos primero y 
segundo transitorios. 

Todas esas disposiciones conservan el 
mismo texto que Sus Señorías aprobaron en 
general. En consecuencia, de acuerdo con lo 
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dispuesto en el artículo 124 del Reglamento, 
deben darse por aprobadas.

Antes de que el señor Presidente así lo pro-
clame, es menester dejar testimonio de que 
varios de esos artículos tienen el carácter de 
normas  orgánicas constitucionales, por lo que 
requieren para su aprobación 21 votos favora-
bles.

—Quedan aprobados reglamentaria-
mente, dejándose constancia de que votan a 
favor 26 señores Senadores.

El señor HOFFMANN (Secretario Ge-
neral).- La Comisión de Defensa Nacional 
efectuó cuatro modificaciones al proyecto 
aprobado en general, todas las cuales fueron 
acordadas por unanimidad.

Tales enmiendas se refieren a la ampliación 
de las causales de retiro absoluto del personal 
de tropa profesional, con el goce para dicha 
dotación de la totalidad de los derechos y be-
neficios que tiene el resto del personal de plan-
ta, con el traspaso de imposiciones y con la no 
discriminación del tipo de filiación de la madre 
cuando falleciere un soldado profesional solte-
ro y sin hijos.

La Comisión de Hacienda, por su parte, 
realizó dos modificaciones meramente for-
males al texto despachado por la de Defensa 
Nacional, las que también fueron aprobadas en 
forma unánime.

Cabe destacar que las enmiendas acogidas 
unánimemente deben ser votadas sin debate.

El número 9) del artículo 1° y los artículos 
2°, 4°, 5° y 10 tienen carácter orgánico cons-
titucional, por lo que requieren para su apro-
bación el voto conforme de 21 señores Sena-
dores.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Si le parece a la Sala, se aprobarán 
dichas enmiendas.

—Se aprueban, dejándose constancia, 
para los efectos del quórum constitucional 
exigido, de que emitieron pronunciamiento 
favorable 26 señores Senadores, y el proyec-
to queda despachado en particular en este 

trámite.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Habiéndose aprobado la iniciativa, no 
es necesario que ingresen a la Sala las autori-
dades cuya autorización se solicitó en su mo-
mento.

Tiene la palabra el señor Ministro.
El señor GOÑI (Ministro de Defensa Na-

cional).- Señor Presidente, solo quiero agra-
decer de nuevo al Senado el haber aprobado 
unánimemente el proyecto, el cual continuará 
el trámite constitucional correspondiente, y 
resaltar la importancia histórica de la reforma 
que se está llevando a cabo.

Muchas gracias a las Comisiones de Defen-
sa Nacional y de Hacienda y a cada uno de los 
señores Senadores por el trabajo que realiza-
ron en esta iniciativa.

RESGUARDO DE DERECHO A IGUALDAD 
EN REMUNERACIONES

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Proyecto de ley, en segundo trámite 
constitucional, que modifica el Código del 
Trabajo, resguardando el derecho a la igualdad 
en las remuneraciones, con informe de la Co-
misión de Trabajo y Previsión Social y urgen-
cia calificada de “simple”.

 —Los antecedentes sobre el proyecto 
(4356-13) figuran en los Diarios de Sesiones 
que se indican:

 Proyecto de ley:
 En segundo trámite, sesión 13ª, en 16 de 

abril de 2008.
 Informe de Comisión:
 Trabajo, sesión 35ª, en 9 de julio de 2008.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Tiene la palabra el señor Secretario.
El señor HOFFMANN (Secretario Gene-

ral).- El objetivo principal de la iniciativa es 
establecer el derecho a la igualdad de remune-
raciones entre hombres y mujeres por la pres-
tación de servicios de similar valor.

La Comisión de Trabajo y Previsión Social 
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discutió el proyecto solamente en general y 
aprobó la idea de legislar por la unanimidad de 
sus integrantes (Senadores señores Allamand, 
Letelier, Muñoz Aburto, Pérez Varela y Piza-
rro), en los mismos términos en que lo hizo la 
Honorable Cámara de Diputados.

El texto, por si Sus Señorías desean consul-
tarlo, figura en la parte pertinente del primer 
informe.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- En discusión general la iniciativa.

Ofrezco la palabra.
Tiene la palabra el Senador señor Letelier.
El señor LETELIER.- Señor Presiden-

te, este proyecto, conocido también como de 
“brechas salariales”, persigue el propósito de 
establecer las bases indispensables para evitar 
actos de discriminación que impliquen dife-
rencias entre las remuneraciones de hombres y 
mujeres por trabajos de igual valor.

En esencia, genera en el Código Laboral, 
particularmente en el artículo 2°, un instru-
mento legal que permite acciones tutelares 
para que en nuestro país avancemos en el con-
cepto de garantizar las mismas remuneracio-
nes por igual trabajo.

Si aquello resulta necesario, es porque de 
hecho existe discriminación en tal ámbito. 

Todos los estudios indican que, en prome-
dio, a las mujeres se les paga 30 por ciento 
menos que a los hombres por similar labor y 
que muchas veces se hace recaer solo en ellas 
el costo de la maternidad, en circunstancias de 
que -disculpen por decirlo en forma coloquial-, 
al menos como yo lo entiendo, los niños se 
hacen entre dos; por ende, ese costo debe ser 
asumido por la sociedad y por ambos padres de 
manera compartida.

Más aún, estudios recientes de las Nacio-
nes Unidas y de otras organizaciones indican 
que las tasas de productividad femenina en 
numerosas actividades son superiores y que 
las mujeres registran muchas veces cifras de 
ausentismo laboral menores.

Entonces, lo único que se está planteando 

mediante el proyecto en debate es establecer 
en la ley una cosa evidente: que no se aceptará 
la discriminación y que se reconocen como ac-
tos de esta índole “las diferencias en las remu-
neraciones en trabajos de igual valor basadas 
en criterios distintos de las características y 
naturaleza del trabajo que se realiza.”.

Esta iniciativa reviste una tremenda im-
portancia. Y quiero valorar profundamente lo 
efectuado por la Presidenta Bachelet. Lo que 
marca una diferencia en lo que está haciendo 
hoy Chile es la realización de esfuerzos en to-
dos los ámbitos para terminar con situaciones 
de discriminación que dañan al país y lo llevan 
a perder la posibilidad de usar su capital hu-
mano, que se halla constituido por hombres y 
mujeres. Porque está demostrado que el géne-
ro no define ni productividad ni eficiencia en el 
cumplimiento de labores similares.

Finalmente, quiero destacar que aquello se 
nota incluso en sectores donde históricamen-
te estaba prohibido el ingreso de mujeres. Por 
ejemplo, en la gran la minería del cobre. Así, 
en yacimientos muy relevantes del norte, más 
del 27 por ciento de los trabajadores son mu-
jeres que desempeñan funciones de gran signi-
ficación y con productividades iguales que las 
de los hombres, cuando no superiores.

Señor Presidente, este proyecto -insisto- es 
muy trascendente. En la Comisión de Trabajo 
lo aprobamos en general por unanimidad, sin 
perjuicio de precisar algunos puntos que ge-
neraron discusión. Por ejemplo, en cuanto al 
reglamento a que se refiere el artículo 154 del 
Código Laboral, se debatió sobre si la descrip-
ción de funciones debe existir solo en el caso 
de las empresas con más de cincuenta trabaja-
dores o también en el de aquellas con menos 
personal.

Vale la pena recordar que por desgracia, 
producto de nuestra historia, el lenguaje de 
dicho cuerpo de leyes es siempre masculino. 
Entonces, en el citado artículo quizá debería 
reconsiderarse tal aspecto.

Vamos a votar a favor, señor Presidente.
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El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Tiene la palabra la señora Ministra.

La señora ALBORNOZ (Ministra Directo-
ra del Servicio Nacional de la Mujer).- Señor 
Presidente, hace aproximadamente un año di-
mos inicio a la discusión que permitirá otorgar 
mayor valoración social y económica al traba-
jo femenino.

Es un compromiso asumido por el Gobierno 
de la Presidenta Bachelet el mejoramiento de 
las condiciones de incorporación y permanen-
cia de las mujeres en el mercado laboral, razón 
por la que decidimos afrontar la discrimina-
ción que se registra en materia remuneracional 
participando de forma activa en esta iniciativa 
e impulsando su discusión legislativa, con el 
objeto de promover un cambio en los hábitos 
y prácticas culturales en torno a los prejuicios 
que aún subsisten en la actividad laboral que 
realizan aquellas.

Además, este asunto ha sido objeto de ob-
servaciones hechas permanentemente a nues-
tro Estado por el Comité para la Eliminación 
de todas las formas de Discriminación contra 
la Mujer a raíz de la significativa brecha sa-
larial existente entre hombres y mujeres, que 
aumenta con la edad, la educación y las res-
ponsabilidades asumidas en el trabajo. Y se 
observa, además, que las que desempeñan 
cargos directivos reciben hasta 50 por ciento 
menos que la remuneración percibida por los 
hombres.

La realidad del mercado laboral refuerza la 
necesidad, a nuestro juicio, de legislar en esta 
materia.

Pese a la creciente y sostenida incorpora-
ción de la mujer al mercado del trabajo -re-
cuérdese que hemos subido de manera perma-
nente y sustantiva, sobre todo en los últimos 
dos años-, la discriminación constituye un 
problema patente que aún no se ha resuelto en 
su totalidad. Ello se manifiesta principalmente 
en la existencia de discriminación salarial, que 
subvalora la labor desempeñada por la mujer 
en comparación con la realizada por su par 

hombre.
Uno de los factores que explican esa dife-

rencia en el salario es la desvalorización his-
tórica de los trabajos efectuados mayoritaria-
mente por mujeres. Existen fuertes prejuicios 
sexistas en el proceso de fijación de las remu-
neraciones. Así, diversos rubros tienden a ser 
subremunerados; tal es el caso de los servicios 
comunales, sociales y personales. En tanto, las 
remuneraciones más altas se concentran en mi-
nería, servicios financieros, electricidad, gas y 
agua, donde los cargos son ocupados en mayor 
medida por hombres.

Dicha realidad no nos puede resultar indi-
ferente; en nuestras manos está justamente la 
posibilidad de revertir dicha situación o, por 
lo menos, intentar mitigar los efectos que ella 
provoca. La discriminación salarial es una si-
tuación que viven millones de chilenas, y hoy 
tenemos, sin duda alguna, la oportunidad de 
lograr su erradicación.

Distintos estudios, con metodologías y pa-
rámetros diversos, avalan lo que dije hace un 
momento. Ellos han cuantificado la brecha sa-
larial entre 30 y 40 por ciento, diferencia que 
se incrementa a medida que la mujer posee 
mayores niveles de estudio.

A la vez, se ha constatado que la elimina-
ción de la brecha salarial conlleva diversas 
implicancias sociales -quiero poner énfasis en 
este punto-, que se reflejan en más acceso de la 
mujer al mercado del trabajo; mejoramiento de 
las condiciones laborales y, por tanto, aumento 
de la productividad, y, ciertamente, disminu-
ción (aspecto que sin duda alguna nos interesa) 
de los niveles de pobreza, en general, de las fa-
milias que dependen de mujeres trabajadoras.

Un reciente Diagnóstico de Género elabo-
rado en conjunto por el SERNAM, el Banco 
Mundial y el Banco Interamericano de Desa-
rrollo estima que la eliminación de la brecha 
salarial en razón de género en Chile podría 
implicar una reducción en 8 por ciento de la 
extrema pobreza y un aumento en 2 por ciento 
del ingreso per cápita, promedio.
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Por su parte, la Organización Internacional 
del Trabajo ha venido señalando que la dis-
criminación en el empleo debiera desaparecer 
porque genera gastos e ineficacia, e impide 
a las empresas examinar la productividad de 
cada uno de sus trabajadores.

En este plano, señor Presidente, el proyecto 
de ley que hoy día discute el Senado constituye 
un primer paso para revertir la realidad a que 
hemos hecho referencia. Así, la consagración 
del principio de igualdad de remuneraciones 
entre los trabajos masculino y femenino por 
un servicio de igual valor busca terminar con 
aquel tipo de prácticas al calificarse su vulne-
ración como un acto de discriminación.

No debe ser objeto de preocupación -el pun-
to fue planteado en el debate de la Comisión de 
Trabajo de esta Alta Cámara- la precisión del 
concepto de “servicio de igual valor”.

Las legislaciones extranjeras sobre tal ma-
teria no definen en qué consiste aquella igual-
dad, atendido que eso puede terminar validan-
do discriminaciones o restringiendo su campo 
de aplicación.

Nosotros creemos que este proyecto, en 
definitiva, se limita a señalar los parámetros 
o criterios objetivos que deben orientar a los 
empleadores para determinar el aporte que 
reportan los diversos puestos de trabajo a la 
estructura empresarial. Ello, en nuestro con-
cepto, les permitirá también medir su produc-
tividad y transparentar los criterios de fijación 
de salarios.

Asimismo, y con el objeto de no recargar 
en forma excesiva a las micro y pequeñas em-
presas, se establece que el registro de cargos 
o funciones debe ser llevado por aquellas que 
ocupen a 50 o más trabajadores. El procedi-
miento debe estar precisado en los reglamen-
tos internos. Por lo tanto, será aplicable a las 
empresas que ocupen 10 o más trabajadores 
permanentes.

Muchos abrigan el temor de que las exigen-
cias establecidas en este proyecto signifiquen 
un desincentivo a la contratación de mujeres.

Para su tranquilidad, debo señalarles que 
la norma pertinente fue redactada en términos 
generales a fin de evitar aquel efecto perverso. 
De manera que, independiente del número de 
mujeres contratadas, las empresas que ocupen 
50 o más trabajadores deberán llevar el referi-
do registro. 

Finalmente, solo quiero expresar que la 
iniciativa en debate, también con el objeto de 
generar incentivos para el cumplimiento de la 
igualdad salarial, dispone que las empresas 
que no registren diferencias remuneracionales 
arbitrarias podrán solicitar la rebaja del 10 por 
ciento de las multas, siempre que no se basen 
en prácticas antisindicales o en infracción a los 
derechos fundamentales. 

Señor Presidente, consideramos que los 
cambios legislativos propuestos deben ir 
acompañados de acciones positivas tendientes 
a modificar los patrones culturales, los que en 
muchas ocasiones restan eficacia -como dije 
hace un momento- a la aplicación de las leyes.

En tal sentido, el papel que podrían jugar 
los sindicatos es crucial no solo para fiscali-
zar el cumplimiento de las normas, sino tam-
bién para promover una cultura del respeto a 
la igualdad de oportunidades al interior de los 
lugares de trabajo.

Por lo expuesto, solicito a esta Sala prestar 
su aprobación al proyecto de ley que hoy día 
estamos discutiendo.

Muchas gracias. 
—(Aplausos en tribunas).
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Está cerrado el debate. 
El señor NAVARRO.- Señor Presidente…
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Su Señoría no pidió la palabra.
La discusión se halla cerrada. 
El señor NAVARRO.- Pero puedo funda-

mentar el voto.
El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Por cierto.
En votación la idea de legislar. 
—(Durante la votación).
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El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Para fundar su voto, tiene la palabra el 
Honorable señor Navarro.

El señor NAVARRO.- Señor Presidente, 
por cierto, votaré a favor de esta iniciativa, te-
niendo presente, sí, que resta un conjunto im-
portante de proyectos destinados a proteger a 
las mujeres y a tratar de reparar la larga discri-
minación de que han sido objeto en el mundo 
laboral. 

Quiero recordar que Chile ratificó el Con-
venio 100 de la OIT, sobre igualdad de remu-
neraciones, de 1951. Por tanto, estamos dando 
cumplimiento al artículo 5° de la Constitución.

No cabe duda de que el establecimiento de 
criterios progresivos de igualdad remuneracio-
nal va a significar el cumplimiento de los es-
tándares contra la discriminación consignados 
en el Código del Trabajo.

Sin embargo, no resulta suficiente lo dis-
puesto sobre el particular en el Código Labo-
ral, cuyo artículo 2° señala que son actos de 
discriminación las “distinciones, exclusiones o 
preferencias basadas en motivos de raza, color, 
sexo, edad, estado civil, sindicación, religión, 
opinión política, nacionalidad, ascendencia 
nacional u origen social, que tengan por objeto 
anular o alterar la igualdad de oportunidades o 
de trato en el empleo y la ocupación.”.

Está claro que, en materia de remuneracio-
nes, el precepto individualizado no basta. Por 
ende, hoy estamos acordando en general una 
complementación necesaria para que en el he-
cho no exista discriminación al respecto.

Ha señalado la Ministra -y yo lo reitero- que 
no solo el referido estudio del SERNAM reve-
la que las remuneraciones de las mujeres son 
31,1 por ciento menores que las de los hombres 
por el mismo tipo de trabajo. Ello constituye, 
sin lugar a dudas, una situación insostenible. 

La encuesta CASEN del año 2006 muestra 
que las trabajadoras reciben, en promedio, un 
equivalente a 76,1 por ciento de los ingresos 
masculinos y que, a mayor abundamiento -ello 
resulta paradójico-, mientras más capacitación 

se tiene mayor es la diferencia salarial; es de-
cir, mujeres con grado académico de magíster 
o de doctora pueden llegar incluso a 56 por 
ciento del sueldo que ganan sus iguales mas-
culinos.

Por eso, espero que esta proposición de ley 
sea objeto de un adecuado debate en particular 
y que nos esforcemos por seguir la senda de 
los países a los que muchos de quienes están 
en esta Sala quieren que Chile se parezca.

Por ejemplo, en Australia, la implementa-
ción de normas como las que contiene la ley en 
proyecto se realiza con 400 empresas; en Ale-
mania, con 800. El País Vasco, México, Brasil 
y Uruguay ya iniciaron procesos basados en 
modelos similares para introducir mecanismos 
de igualdad remuneracional entre hombres y 
mujeres al interior del mundo privado.

De consiguiente, confío en que el debate 
particular de esta iniciativa saque del contexto 
cierta causalidad asociada a que mientras más 
protección o igualdad otorgamos al ámbito 
laboral femenino mayor dificultad les genera-
mos a las mujeres para acceder al empleo.

Hay quienes señalan que, si ponemos res-
tricciones como las propuestas, a las mujeres 
les será más problemático encontrar ocupa-
ción.

La verdad es que no estamos hablando de 
la situación vinculada con los permisos ma-
ternales -específicamente, el posnatal-, que se 
halla pendiente y que por supuesto debemos 
corregir, sino del principio básico de a igual 
trabajo, igual remuneración.

Y si bien el concepto a que se aboca la ley 
en proyecto no es ese sino el incentivo al sec-
tor privado para que propenda a la igualdad re-
muneracional, quiero puntualizar que también 
se requiere un estudio acerca de lo que ocurre 
en el Estado sobre la materia. Y espero que la 
Ministra pueda contar en el debate particular 
qué se está haciendo dentro de las empresas 
estatales y de los ministerios, para saber cómo 
se encuentran las mujeres en todos los grados 
profesionales con relación a sus pares hom-
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bres.
Voto a favor, señor Presidente, porque creo 

que este es un proyecto positivo.
El señor HOFFMANN (Secretario Gene-

ral).- ¿Algún señor Senador no ha emitido su 
voto?

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Terminada la votación. 

—Se aprueba en general el proyecto (18 
votos afirmativos), fijándose el 4 de agosto, 
a las 12, como plazo para formular indica-
ciones.

Votaron las señoras Alvear y Matthei y los 
señores Ávila, Cantero, Escalona, Flores, Frei, 
García, Gazmuri, Gómez, Horvath, Letelier, 
Muñoz Aburto, Navarro, Novoa, Ominami, 
Pérez Varela y Zaldívar.

VI. TIEMPO DE VOTACIONES

NUEVA INSTITUCIONALIDAD PARA
 PROGRAMA PAÍS DE EFICIENCIA

 ENERGÉTICA. PROYECTO DE ACUERDO

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Corresponde pronunciarse sobre un 
proyecto de acuerdo presentado por los Ho-
norables señores Allamand, García, Horvath, 
Prokurica, Orpis y Romero. 

—Los antecedentes sobre el proyecto de 
acuerdo (S 1084-12) figuran en el Diario de 
Sesiones que se indica:

 Se da cuenta en sesión 33ª, en 2 de julio 
de 2008.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Tiene la palabra el señor Secretario.

El señor HOFFMANN (Secretario Gene-
ral).- El propósito del proyecto de acuerdo es 
solicitarle a Su Excelencia la Presidenta de la 
República que proponga una nueva institucio-
nalidad para el Programa País de Eficiencia 
Energética, creado el año 2006, atendiendo a 
su importancia en el contexto nacional en ma-
teria de energía.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-

dente).- Si le parece a la Sala, se aprobará. 
—Se aprueba el proyecto de acuerdo.

BONO DE INVIERNO Y AGUINALDOS 
PARA BENEFICIARIOS DE 

PENSIONES MÍNIMAS DE AFP.
 PROYECTO DE ACUERDO

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- En seguida, la Sala debe emitir pro-
nunciamiento sobre un proyecto de acuerdo 
que presentaron los Senadores señora Matthei 
y señores Allamand, Chadwick, Espina, La-
rraín, Novoa, Orpis, Prokurica, Romero y Zal-
dívar.

—Los antecedentes sobre el proyecto de 
acuerdo (S 1064-12) figuran en el Diario de 
Sesiones que se indica:

 Se da cuenta en sesión 17ª, en 6 de mayo 
de 2008.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Tiene la palabra el señor Secretario.

El señor HOFFMANN (Secretario Gene-
ral).- La finalidad de este proyecto de acuerdo 
es pedirle a Su Excelencia la Presidenta de la 
República que otorgue un bono de invierno y 
aguinaldos de Fiestas Patrias y Navidad a to-
dos los beneficiarios de pensiones mínimas 
del Sistema de Administradoras de Fondos de 
Pensiones.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Si le parece al Senado, se aprobará

—Se aprueba el proyecto de acuerdo.

VII. INCIDENTES

PETICIONES DE OFICIOS

El señor HOFFMANN (Secretario Gene-
ral).- Han llegado a la Mesa diversas peticio-
nes de oficios. 

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Se les dará curso en la forma regla-
mentaria.

——————
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—Los oficios cuyo envío se anuncia son 
los siguientes.

Del señor HORVATH:
Al señor Ministro del Interior y a la seño-

ra Ministra de Bienes Nacionales, solicitán-
doles antecedentes sobre ADQUISICIÓN O 
TRASPASO DE ÁREA DETERMINADA 
PARA POSIBLE EXPANSIÓN DE CHAI-
TÉN, y a la señora Subsecretaria de Desarrollo 
Regional y Administrativo y al señor Director 
del Instituto Nacional del Deporte, pidiéndoles 
SATISFACCIÓN DE NECESIDADES BÁ-
SICAS DE ORGANIZACIONES DEPOR-
TIVAS DE UNDÉCIMA REGIÓN.

Del señor LARRAÍN:
A los señores Ministros de Defensa Na-

cional, de Hacienda, de Justicia y de Salud, 
requiriéndoles elaboración de FÓRMULAS 
PARA MEJORAMIENTO DE ATENCIÓN 
EN HOSPITAL DE DIRECCIÓN DE PRE-
VISIÓN DE CARABINEROS, y al señor 
Ministro de Obras Públicas, solicitándole in-
formar acerca de ESTADO DE AVANCE DE 
PROYECTO “ENLACE O RETORNO EN 
EL SECTOR SANTA MÓNICA, KM. 345 
DE LA RUTA 5 SUR”.

Del señor NOVOA:
Al señor Ministro de Hacienda, planteándo-

le REVISIÓN DE ARTÍCULO 20 BIS DE 
DECRETO LEY N° 3.551, DE 1980, DEL 
MINISTERIO DE HACIENDA.

——————

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- En Incidentes, los Comités Unión De-
mócrata Independiente, Renovación Nacional 
e Independientes no harán uso de su turno. 

En el tiempo del Comité Socialista, tiene la 
palabra el Senador señor Navarro.

El señor NAVARRO.- Me referiré a varias 
materias.

SOLICITUD A FERROCARRILES DE 
INFORMACIÓN SOBRE POLÍTICAS DE 

EMPLEO Y DE REDUCCIÓN DE DEUDAS. 
OFICIO

Señor Presidente, solicito que se oficie a la 
Empresa de los Ferrocarriles del Estado a fin 
de que nos señale de manera detallada cuál es 
el programa de filiales que va a desarrollar a lo 
largo del país, cuál es el programa de reduc-
ción de deudas.

Una vez más aquello se está haciendo, en 
mi opinión, a costa de los trabajadores. Así, 
seis de ellos mantienen en la Región del Bio-
bío una huelga de hambre, que ya se empina 
sobre los 20 días, con motivo de su despido -a 
mi entender, discrecional- después de un con-
junto de movilizaciones que realizó el sector 
laboral en pos de mayor información y de pro-
tección para los empleos. 

Es verdad que deseamos ferrocarriles mo-
dernos, pero también que la farra de Ferroca-
rriles del Estado no puede ser pagada por los 
trabajadores.

En tal sentido reitero la petición que le for-
mulé a Jorge Rodríguez Grossi, su Gerente 
General, a quien le hemos manifestado toda 
nuestra voluntad para apoyar el proceso de mo-
dernización de Ferrocarriles, y asimismo, para 
conseguir que la investigación que se lleva 
adelante en la Cámara de Diputados determine 
fehacientemente si hubo delito, dolo y corrup-
ción; que se hagan efectivas las responsabili-
dades políticas y jurídicas, y que en el proceso 
pertinente se cautele de manera vehemente y 
concreta la situación del sector laboral.

Cientos de trabajadores de EFE piensan que 
la administración de la empresa, que ha resul-
tado con un cuestionamiento de más de mil 
millones de dólares, redunda en que el pago 
recaiga en ellos. Es decir, a la hora de los ajus-
tes y reducciones, se echa mano al despido y 
a la creación de nuevas filiales con el fin de 
lograr la separación del personal.

Pido que la Empresa informe acerca de su 
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plan de inversiones en la Región del Biobío y 
señale concretamente cuál es su programa de 
contratación, y solicito formalmente los ante-
cedentes sobre los trabajadores despedidos.

Por cierto, EFE tiene la facultad y, asimis-
mo, la misión de darse gobernabilidad, de em-
prender las acciones que la saquen del estado 
crítico en que se encuentra. Porque a todos nos 
interesa que Chile no tenga solo una columna 
vertebral, como la ruta 5, sino también una lí-
nea de ferrocarriles que lo una. Sin embargo, 
la situación planteada suscita dudas, debido a 
que tales medidas no pueden aplicarse en con-
tra de los trabajadores, sino de la mano con 
ellos o contemplándose la protección laboral y 
ética de la dignidad que les asiste.

Por ello, siento que el proceso debe ser re-
visado.

—Se anuncia el envío del oficio solicita-
do, en nombre del señor Senador, conforme 
al Reglamento.

 
COMPONENTES Y EFECTOS DE BOMBAS 

LACRIMÓGENAS Y COSTO DE 
ADQUISICIÓN. OFICIOS

Señor Presidente, pido que se oficie al Ins-
tituto de Salud Pública, al Ministerio de Salud 
y a Carabineros de Chile para que informen 
qué análisis y tipo de autorización tienen lugar 
para la importación de bombas lacrimógenas 
por parte de la institución policial.

Me parece necesario que el Instituto nos 
detalle exactamente cuál es el contenido toxi-
cológico del gas que se utiliza con motivo de 
manifestaciones públicas, cuyos efectos ya he-
mos sufrido algunos de los presentes.

Debo confesar que no es algo agradable. Y 
lo estimo tremendamente riesgoso. Y siempre 
cabe la pregunta respecto de las consecuencias 
que puede provocar no solo en los civiles di-
recta o indirectamente afectados, sino también 
en los propios policías uniformados.

Se ha planteado que estos antecedentes han 

sido requeridos en forma reiterada. ¿Dónde se 
compran tales productos? ¿Cuentan con au-
torización sanitaria? ¿Cuáles son sus compo-
nentes químicos? ¿Qué efectos provocan en la 
salud? ¿Quién facultó para su compra? ¿Y cuál 
es la certificación de salud del país exportador 
para enviar ese tipo de materiales a Chile?

Tal información no puede ser propia de la 
seguridad del Estado, sino que ha de ser pú-
blica. Es importante resguardar la salud de las 
personas y el acceso de cualquier ciudadano a 
esos datos.

Reitero que la solicitud tiene que ver direc-
tamente con los antecedentes que entregan los 
fabricantes sobre las experiencias de certifica-
ción para que las bombas lacrimógenas sean 
usadas. Existen serias dudas sobre sus efectos 
en la salud, particularmente en personas de 
la tercera edad y lactantes, así como también 
respecto del impacto directo que la exposición 
permanente a los gases puede causar en los 
funcionarios de Carabineros. Y no sabemos 
qué medidas adopta la institución policial para 
protegerlos de esos efectos, directamente rela-
cionados, por cierto, con el uso de tales ele-
mentos.

Solicito que el Instituto de Salud Pública, el 
Ministerio de Salud, Carabineros de Chile y el 
Ministerio de Defensa consideren a la breve-
dad la petición que formulo.

Deseo, además, que se detalle exactamente 
cuáles son los costos que Carabineros de Chile 
ha incorporado a su presupuesto para la adqui-
sición de bombas lacrimógenas; si ello se hace 
por licitación internacional o por ChileCom-
pra; cuáles son los proveedores, y cuáles son 
las autorizaciones de estos productos en sus 
países de origen, si son importados.

Asimismo, espero que se entregue una larga 
y pormenorizada recopilación de antecedentes 
internacionales sobre la exposición a esos ga-
ses, reunidos en países donde estos se encuen-
tran regulados, condicionados, y algunos, di-
rectamente prohibidos.
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Por lo tanto, la petición no tiene que ver 
solo con la clase o marca de gases lacrimóge-
nos que hoy día utilizan Carabineros de Chile 
y también, en la preparación de sus tropas, las 
ramas de las Fuerzas Armadas. Me interesa sa-
ber el tipo de presupuesto que se está usando. Y 
si bien esto no significa un intento de cautelar 
la tarea de seguridad pública asignada a la ins-
titución policial, preocupa cada vez más que el 
uso indiscriminado de los gases dañe directa o 
indirectamente la salud de los afectados.

Espero que el informe pueda darnos luces 
respecto a si estamos haciendo lo correcto y, 
particularmente, si estamos salvaguardando la 
salud de las personas al recabar los mayores 
antecedentes posibles.

—Se anuncia el envío de los oficios solici-
tados, en nombre del señor Senador, confor-
me al Reglamento.

 
SITUACIÓN DE INDUSTRIA TEXTIL 
BELLAVISTA OVEJA TOMÉ. OFICIO

Señor Presidente, pido oficiar a la CORFO 
respecto a la situación de la industria textil Be-
llavista Oveja Tomé.

Hace aproximadamente dos meses se deter-
minó la constitución de una comisión especial 
que se encargaría de la promoción y venta de 
la empresa, en colaboración con la Junta de 
Acreedores y el Síndico de Quiebras, para 
evitar el desarme o la enajenación por partes 
y lograr el objetivo de que permanezca como 
unidad económica.

Ya han transcurrido tres o cuatro meses des-
de el cierre, y el Gobierno está elaborando pla-
nes respecto del subsidio que va a aplicar, los 
cuales hemos conocido de manera vaga.

Temo que lo que expresamos en enero de 
2007 se puede hacer realidad, en el sentido de 
que los costos directos, sin retorno, serán muy 
superiores al crédito que en su oportunidad 
se pidió al BancoEstado, garantizado directa-
mente por el propietario de la empresa, el se-

ñor Kaufmann, de su peculio, y ni siquiera por 
la empresa.

Más allá del cuestionamiento por el tipo 
de decisiones que hoy día llevan al Gobierno 
a comprometer, aproximadamente, dos a tres 
millones de dólares, sin retorno, para ir en ayu-
da de los trabajadores, deseo que CORFO nos 
informe sobre los resultados de la gestión, los 
miembros de la comisión y el programa ela-
borado para viajar a Europa y poder vender la 
empresa como unidad económica.

Cabe señalar que el Síndico de Quiebras se-
ñaló ayer que los activos de Bellavista Oveja 
Tomé que permanecían en bodega han regis-
trado una salida inusitada y un alto valor de 
mercado, lo cual le ha permitido recuperar, en 
un cortísimo plazo, más de 2 millones de dóla-
res al enajenarlos.

Ello ratifica la plena vigencia de la marca, 
la calidad de sus productos y la necesidad en el 
mercado internacional de telas tipo premium; 
es decir, de aquellas que solo se producen en 
Italia y que hasta hace poco también se fabri-
caban en Chile con maquinaria que nada tiene 
que envidiar a la de ese país, por ser la más 
moderna de America Latina y mantenerse a ni-
veles competitivos.

En consecuencia, urge realizar todos los es-
fuerzos necesarios para evitar que Bellavista 
Oveja Tomé sea vendida en desguace. Advier-
to que los trabajadores van a evitarlo y que ya 
han señalado que de la empresa no saldrá ni un 
solo perno ni tuerca.

Efectivamente, la solución para Tomé no 
son empleos fiscales ni planes de empleo, sino 
trabajos productivos. Y allí existe una gran in-
dustria, que necesita un apoyo de promoción 
-en ese caso, de la CORFO- y la extraordinaria 
voluntad demostradas hasta ahora por la Junta 
de Acreedores y el Síndico de Quiebras para 
poder permanecer y dar continuidad a la uni-
dad económica.

Señor Presidente, espero que la CORFO 
pueda enviar un informe detallado, a fin de re-
mitir esos antecedentes a los trabajadores y al 
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gobierno regional, dada la enorme cesantía en 
la comuna de Tomé, que supera 16 por ciento.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- Deseo adherir al oficio pedido por Su 
Señoría, a fin de que se resuelva con prontitud 
la situación de Bellavista Oveja Tomé, porque 
comparto plenamente lo que se acaba de ex-
presar.

—Se anuncia el envío del oficio solicita-
do, conforme al Reglamento, en nombre del 
Honorable señor Navarro y con la adhesión 
del Senador señor Zaldívar.

PROGRAMAS DE APOYO A PESCADORES 
DE REGIÓN DEL BIOBÍO. OFICIOS

Pido, señor Presidente, que se oficie al go-
bierno de la Región del Biobío respecto a la 
implemención y evaluación de los programas 
de empleo destinados a la comuna de Tomé, 
sin incluir en ellas la situación de los pesca-
dores de merluza de las caletas de Cocholgüe, 
Coliumo, Dichato, Los Bagres. Sin duda, han 
sido importantes, pero no han dado los resulta-
dos esperados.

Por tanto, solicito oficiar también a la Sub-
secretaría de Pesca, en el Ministerio de Econo-
mía, en cuanto a la evaluación de los progra-
mas de apoyo a los pescadores que han visto 
cesar su actividad por la desaparición de dicho 
recurso.

Hicimos lo posible en la Ley General de 
Pesca, pero las medidas no han dado resulta-
dos. Y existen centenares de desempleados.

Se ha dispuesto un fondo de 5 millones de 
dólares, pero, en mi opinión, tampoco ha teni-
do el impacto deseado. Y los nuevos recursos 
que se entreguen deben ser destinados a forta-
lecer actividades extractivas, de conservación, 
pero que digan relación a lo que esas personas 
saben hacer, que es pescar, trabajar en el mar, 
y no a otros fines.

—Se anuncia el envío de los oficios so-
licitados, en nombre del señor Senador, en 
conformidad al Reglamento.

PAGO DE IMPUESTO TERRITORIAL POR 
PREDIOS FORESTALES. OFICIOS

También quiero solicitar que se oficie al 
Servicio de Impuestos Internos y a la Corpo-
ración Nacional Forestal (CONAF), a fin de 
que nos informen del resultado de las múlti-
ples gestiones que hemos realizado para que 
las empresas forestales de las Regiones Octa-
va, Novena y Décima puedan dar curso al pago 
del impuesto territorial.

La exención establecida legalmente al res-
pecto terminaba después de la primera corta; 
es decir, en la segunda debía comenzar a cum-
plirse la obligación. El decreto ley respectivo 
data de 1979.

Y tal como lo reconocieron el propio Di-
rector del Servicio de Impuestos Internos y los 
máximos ejecutivos de la Corporación Chilena 
de la Madera (CORMA), las empresas se han 
visto en la imposibilidad de efectuar el pago 
por no existir en dicho Servicio el mecanismo 
correspondiente. No se ha contado con medi-
ciones de hectáreas ni se hallaba calificada la 
cancelación del tributo.

He solicitado a CORMA -y espero que la 
palabra se cumpla- que dicha situación se re-
suelva con retroactividad. O sea, apelando a la 
buena fe de las empresas forestales e indepen-
dientemente del plazo de prescripción de tres 
años que aplica Impuestos Internos, la idea es 
que el pago del tributo se materialice en algunas 
comunas en donde hace diez años su importe, 
con respecto a decenas, a miles de hectáreas, 
debió haber ingresado a las arcas municipales, 
en porcentajes que en muchos casos significan 
un aporte relevante a su escuálido presupuesto.

En las comunas y localidades más pobres 
de la Región del Biobío, como Tirúa, Coliumo, 
Tomé, Curanilahue, Lota, Coelemu y Tregua-
co, existen vastos predios forestales, pero ellas 
no reciben los recursos a que hago referencia. 
¡Es algo que no parece justo!

Reitero: tal como me lo expresó CORMA, 
ello no ha obedecido a no querer pagar, sino a 
no tener cómo hacerlo, a no existir mecanis-
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mos para tal efecto.
Hace unos meses, el Servicio de Impuestos 

Internos implementó una posibilidad de pago 
genérico, a través de una declaración jurada 
comprobable en donde se establece una apro-
ximación acerca del territorio sobre el cual se 
cancelaría el tributo, dado que no se dispone 
del equipamiento requerido para medir en for-
ma precisa las hectáreas respectivas. Ese pro-
ceso de innovación mediante control satelital 
representa un extraordinario avance y va a 
permitir que sea detectada -¡algunos deberán 
tener ojo!- incluso la construcción de una pis-
cina o un garaje en una casa.

Espero que con la misma precisión puedan 
delinearse los terrenos forestales que hayan re-
cibido el subsidio estatal -ascendente, primero, 
a 110 por ciento del costo de la plantación; lue-
go, a 100 por ciento, y ahora, a 75 por ciento-, 
lo cual obligaba a pagar el impuesto territorial, 
repito, después de la primera corta.

Según nuestros cálculos, si las empresas fo-
restales decidieran actualizar el pago de mane-
ra retroactiva, ello podría significar hasta 3 mil 
millones de pesos en la Región del Biobío. Es 
una extraordinaria noticia para los alcaldes y, 
particularmente, las comunas más pobres.

En consecuencia, solicito a CONAF y al 
Servicio de Impuestos Internos que actualicen 
la información respecto de los esfuerzos que 
están haciendo y de las voluntades encontradas 
en las empresas forestales en torno al pago del 
impuesto territorial. Por cierto, muchos peque-
ños campesinos de la Región que represento 
-en especial, viñateros, agricultores- cumplen 
sagradamente esa obligación, y no veo justi-
ficación alguna para que no lo hagan las gran-
des empresas forestales, que han reconocido 
su morosidad, la existencia del tributo y, por 
tanto, su legalidad, argumentando en forma re-
iterada que no tienen cómo pagarlo.

Entiendo que el Servicio de Impuestos In-
ternos ha puesto ahora a disposición de los 
contribuyentes los instrumentos necesarios, y 
deseo conocer cuándo lo hizo, en qué calidad, 
con qué fecha, con qué destino, con qué tipo 

de notificación y si ha existido algún acuerdo. 
Porque no me gustaría que el tributo fuera pa-
gado con desconocimiento de los municipios, 
pues una parte importante se destina a ese ám-
bito.

—Se anuncia el envío de los oficios per-
tinentes, en nombre del señor Senador, con-
forme al Reglamento.

 
INQUIETUD POR PLANES DE EMPLEO Y 
BECAS EN REGIÓN DEL BIOBÍO. OFICIOS

Asimismo, señor Presidente, quiero que se 
oficie al Ministerio del Trabajo -a cargo de la 
totalidad de la generación de puestos de em-
pleo de carácter fiscal-, frente a la grave situa-
ción de cesantía en la Región del Biobío, don-
de existen cinco planes especiales en marcha: 
Arauco, Coronel, Talcahuano, Tomé y Lota, 
esta última con la particularidad de incluirse 
dentro del primero.

En todos ellos se ha comprometido un con-
junto de inversiones destinadas a generar tra-
bajo. Por ejemplo, el domingo recién pasado 
me reuní en Lota con organizaciones de muje-
res dueñas de casa, la mayoría de ellas sin nin-
gún tipo de ingreso familiar, y algunas, parte 
del Programa Puente, de lo cual se muestran 
muy agradecidas. Esa ayuda brindada a las fa-
milias más pobres ha sido una política exitosa 
del Gobierno.

Sin embargo, hay quienes señalan que la in-
flación es la mayor amenaza para la economía 
y la mayor amenaza política para el Gobierno. 
Al respecto, debo decir que ese fenómeno es 
uno y que el pan puede subir, pero si no hay 
empleo, no es posible comprarlo. Por lo tanto, 
la cuestión de fondo es el fantasma del desem-
pleo, que hoy se ha hecho realidad en la Re-
gión del Biobío.

En virtud de esas consideraciones, solicito 
oficiar al Ministerio del Trabajo, por sus pro-
gramas de empleo, y al Servicio Nacional de 
Capacitación y Empleo, por sus programas de 
becas, para que proporcionen toda la infor-
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mación respecto de cómo se aplican ellos en 
dicha Región y aclaren las denuncias presen-
tadas acerca de la no rendición por parte de las 
entidades que los administran, para lograr una 
mayor transparencia.

Dichas acusaciones, en muchos casos ca-
rentes de fundamento, han sido utilizadas 
políticamente e intentando generalizar una si-
tuación puntual, como me consta. En efecto, 
algunas de las entidades que llevan adelante 
programas de empleo no han efectuado rendi-
ciones, pero, afortunadamente, no representan 
más de 6 por ciento del total en el país y cons-
tituyen una minoría en la Octava Región.

No es posible castigar a los trabajadores 
cesantes, a las dueñas de casa que buscan un 
ingreso para su hogar, por el incumplimiento 
de una organización no gubernamental o al-
guna institución que no haya dado cuenta de 
los recursos en forma adecuada. Más bien, en 
esos casos cabe recurrir con fuerza a procesos 
judiciales y seguir otorgando los programas de 
empleo, sobre todo -aun cuando ello no corres-
ponde a la circunscripción que represento- los 
solicitados para Lota ante el Ministerio del 
Trabajo.

—Se anuncia el envío de los oficios per-
tinentes, en nombre del señor Senador, con-
forme al Reglamento.

 
AUTORIZACIÓN DE INVERSIÓN

 ESTATAL EN ÁREAS CARENTES DE
 INTERÉS PARA PRIVADOS. OFICIOS

Por último, señor Presidente, deseo reite-
rar al gobierno de la Región del Biobío y, en 
particular, a la Subsecretaría de Desarrollo Re-
gional y Administrativo, en el Ministerio del 
Interior, la necesidad de reforzar los equipos 
de los gobiernos regionales.

En verdad, para enfrentar el desafío de di-
cha Región en materia de empleo se requiere 

lo que he denominado “Estado Mayor”. Y es 
preciso generarle a ella un apoyo centralizado, 
de tal manera de abordar los principales pro-
blemas que se registran en la unidad estratégi-
ca público-privada, que hoy se encuentra tan 
débil.

Hemos dicho que el Gobierno debe eva-
luar la dictación de una ley especial para la 
inversión pública en empresas productivas que 
luego de cinco o diez años sean traspasadas al 
sector privado, asumiendo el Estado el riesgo 
de echarlas a andar en áreas donde los privados 
no se interesen en invertir.

¡Se han gastado 40 mil millones de pesos 
en subsidios para las zonas de Arauco, Lota y 
Coronel, pero más de 60 por ciento de los em-
presarios solo han permanecido mientras dura 
el beneficio!

Creemos que ha llegado la hora de estudiar 
un cuerpo legal -repito- que le permita al Esta-
do invertir. Por consiguiente, planteo formal-
mente al Gobierno, a los Ministerios del Inte-
rior y de Hacienda, que se pronuncien sobre la 
petición que formulo, cada vez más justificada 
por la situación de muchos sectores producti-
vos en la Región del Biobío. El Estado debe 
ser autorizado para crear empresas en áreas 
donde no exista interés privado, a fin de que, 
en un plazo de diez años, una vez que se tornen 
productivas, sean licitadas al sector privado.

—Se anuncia el envío de los oficios per-
tinentes, en nombre del señor Senador, con-
forme al Reglamento.

El señor ZALDÍVAR, don Adolfo (Presi-
dente).- No habiendo más asuntos que tratar, 
se levanta la sesión.

—Se levantó a las 17:59.

Manuel Ocaña Vergara,
Jefe de la Redacción


